

Capítulo 32

Crecimiento económico en los países desarrollados y grandes movimientos de integración económica del mundo de la posguerra a nuestros días

Cuando en 1945 finalizó la Segunda Guerra Mundial, la situación no podía ser más desoladora: 40 millones de víctimas, miles de fábricas destruidas, naciones enteras vencidas y desmoralizadas. Prácticamente todos los continentes fueron escenarios de la guerra: Asia, África, América y Europa. De hecho, la destrucción de la guerra, junto con las modificaciones que ésta introdujo en las economías de los países beligerantes y de los neutrales, provocarían una nueva transformación del equilibrio económico mundial, sin olvidar las consecuencias económicas de las modificaciones políticas como consecuencia de la guerra.

Los efectos económicos de la guerra

La decadencia europea

Europa, principal teatro de las operaciones, fue la región que más padeció: 28 millones de muertos, lo cual ocasionó el envejecimiento de la población activa; la producción industrial se redujo en un 40 por ciento entre 1938 y 1945; la agrícola, en un 50 por ciento en el mismo periodo, y las redes de transporte fueron destruidas. El poder económico europeo quedó seriamente dañado.

Los países más afectados fueron aquellos donde se desarrollaron las principales operaciones militares (Polonia, Alemania), o donde hubo una permanente guerra de guerrillas (Yugoslavia, Grecia). Alemania, la Unión Soviética y Yugoslavia perdieron el 10 por ciento de su población; Francia vivió una crisis moral que la llevó al borde de la desintegración; Alemania fue destruida y desmantelada por los países aliados. Por ello, la situación económica europea en esos años era desesperada.

El poderío estadounidense

Si con la guerra Europa se debilitó, América en su conjunto salió fortalecida, y de entre las naciones de este continente la que resultó más beneficiada fue Estados Unidos, pues, a pesar de que participó directamente en la contienda, tuvo pérdidas muy reducidas.

Su industria y agricultura se desarrollaron rápidamente para suministrar productos a la Europa en guerra. La producción agrícola creció 33 por ciento, y la industrial, 100 por ciento. Estados Unidos, que ya era la primera potencia económica mundial antes de la guerra, se convirtió en el país con superioridad aplastante, ya que disponía de la mitad de las reservas de oro mundiales, y su potencial económico suponía aproximadamente 50 por ciento del mundial.

Sin embargo, el resto de los países americanos también se beneficiaron de esta situación. Canadá abasteció a los combatientes de productos alimenticios y material bélico. Los

beneficios obtenidos le permitieron un amplio desarrollo económico posterior. Las naciones de Sudamérica no quedaron muy a la zaga, ya que la exportación de materias primas (minerales, petróleo, caucho) y productos alimenticios les permitió importar maquinaria para el desarrollo industrial. Fue el caso, sobre todo, de Brasil, Argentina y Chile.

Sin embargo, Estados Unidos además aprovechó la situación para eliminar la influencia económica europea en América del Sur. El comercio de estos países con Europa prácticamente desapareció. Estados Unidos consolidó de esta forma su influencia económica y financiera predominante sobre todas las naciones americanas.

La formación de dos bloques económicos antagónicos

Si bien ya con anterioridad a 1945 existía un país con economía socialista, la Unión Soviética, los resultados de la guerra motivaron un hecho económico de importancia trascendental: la formación de dos amplios bloques con sistemas económicos opuestos y enfrentados.

Pocos años después de la guerra, el bloque económico socialista estaría formado, además de la Unión Soviética, por Checoslovaquia, Hungría, Rumania, Bulgaria, Polonia, Alemania Democrática, Yugoslavia, Albania, con las incorporaciones posteriores de China (1949), Vietnam del Norte (1954), Corea del Norte (1948), Mongolia y Cuba (1959).

La importancia de este hecho radicaba en que las relaciones económicas entre los distintos países a nivel mundial se establecerían al interior de cada uno de los bloques, sobre todo en los años inmediatamente posteriores a la guerra. Es decir que cada nación, en función del bloque al que pertenecía, estableció relaciones económicas casi exclusivamente con los miembros de ese mismo bloque. Los intercambios económicos entre los dos bloques fueron muy reducidos.

Más adelante, a partir de la segunda mitad de la década de 1950, y sobre todo en la siguiente década, las relaciones económicas se ampliaron, pero sin olvidar que los movimientos de integración económica se realizaron al interior de cada bloque. Había comenzado la carrera capitalismo-socialismo.

Por lo que respecta al bloque soviético, la intervención en Checoslovaquia, a fines de la década de 1960, inició un periodo de soberanía limitada, durante el cual se tenía la idea central de que cualquier decisión en un país socialista no debería perjudicar ni al socialismo de ese país, ni los intereses de cualquier otro miembro del bloque. Se establecían así límites exteriores a la soberanía nacional, lo que se institucionalizó durante el XXIV Congreso del PCUS, el 30 de marzo de 1971, cuando, durante un discurso de Brezhnev, se afirmó que “las fronteras de la comunidad socialista son inviolables e intangibles”. Modificar los regímenes en lo económico o político posibilitaba afectar la soberanía, y la comunidad socialista, lo cual justificaba el derecho de intervención. Por ello, se presentaron acontecimientos como los siguientes: se aprobó el Programa Completo de Integración (1971); se elaboró el Plan Conciliado de Medidas Multilaterales Integracionistas, para 1976-1980; se adoptaron programas especiales de colaboración a largo plazo, en algunos rubros de importancia, y durante la XXXII Sesión del CAME (1978), se autorizó la realización de programas específicos de energéticos, materias primas, agricultura, industria de maquinaria, quedando pendientes de aprobación sólo aquellos dedicados a los transportes y a los artículos industriales.

Estados Unidos también intentó afianzar su hegemonía valiéndose de acciones como la competencia económica, su “ayuda” a otros países mediante relaciones que crearon dependencia económica en éstos, alianzas políticas y militares, medidas diplomáticas en organismos internacionales, “guerra secreta”, acción ideológica, propaganda y, además, la guerra misma.

La Casa Blanca inició la década de 1970 con una fuerte ofensiva en Vietnam, donde hasta enero de 1973 terminaría la participación estadounidense en el conflicto, siendo los principales protagonistas del acuerdo de cese al fuego Henry Kissinger y Le Duc Tho, quienes recibieron el Premio Nobel de la Paz. Dentro del desarrollo de las relaciones exteriores, en esa década el gobierno norteamericano se identificó con regímenes antidemocráticos, como Grecia, España, Portugal, Brasil, Chile, Irán e Israel, entre los que más destacaron.

El sistema de cooperación económica internacional

Antecedentes

La crisis de 1929 puso en jaque a todo el sistema de relaciones económicas mundiales. El comercio internacional se hundió, el autarquismo se hizo presente y cada país luchó por su cuenta, con las trágicas consecuencias de que no se solucionó la crisis y se desencadenó la Segunda Guerra Mundial.

Como se esperaba que la experiencia del *crack* financiero no se repitiera, antes de finalizar la guerra los aliados llegaron a un acuerdo económico internacional. Se trataba de la Conferencia Internacional de Bretton Woods, en julio de 1944, mediante la cual se crearon dos organismos que perduran hasta nuestros días: el Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial.

El Fondo Monetario Internacional (FMI)

Su objetivo consiste en asegurar la situación monetaria de los países miembros, de manera que ésta no sea un obstáculo al desarrollo del comercio entre ellos. Todos los Estados miembros aportaron fondos que después servirían para mantener la estabilidad y la convertibilidad de las distintas monedas, contribuyendo así a eliminar las devaluaciones competitivas, las guerras comerciales, etcétera, favoreciendo así los intercambios internacionales.

El Banco Mundial (BM)

Técnicamente llamado Banco Internacional de Reconstrucción y Desarrollo (BIRD), nació con el propósito de ayudar a la reconstrucción y al fomento de los territorios de los países miembros, facilitando la inversión de capital necesaria para la restauración de las economías destruidas o desarticuladas por la guerra; también buscaba la reconversión de los medios de producción a las necesidades de la época de paz, así como estimular el desarrollo de los medios de producción y de los recursos de las naciones subdesarrolladas.

Su capital inicial (10 mil millones de dólares en 1945) era muy escaso para cumplir la función de restaurar la devastada Europa. En los años que van de 1945 a 1947, después de realizar préstamos a países europeos, el organismo se dedicó, sobre todo después de 1947, a operaciones de crédito para los países subdesarrollados. En Europa su lugar fue ocupado por el Plan Marshall.

Estos organismos de cooperación económica internacional después se ampliaron con otros dedicados al problema de los aranceles (Acuerdo General para Aranceles y Comercio, GATT) o al del desarrollo (Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo, UNCTAD), etcétera. No debemos olvidar que desde su origen todos estos organismos de cooperación económica (salvo la UNCTAD, cuya operatividad además era muy reducida) no consideraban colaborar con el conjunto de los países socialistas, convirtiéndose en órganos de cooperación económica sólo dentro del bloque capitalista y con la hegemonía estadounidense.

Si bien la economía se internacionalizó después de la Segunda Guerra Mundial, en contraste la cooperación económica entre los dos bloques económicos fue muy reducida, aunque se iría incrementando de manera constante.

A esta fase de cooperación económica internacional le siguió una de integración económica. Frente a la *cooperación*, que no es más que la reducción de los obstáculos a las transacciones económicas para darles mayor flexibilidad, la *integración* supone el intento de supresión absoluta de dichos obstáculos para crear un mercado único sin trabas fronterizas.

Si la cooperación económica entre países de distintos bloques —como vimos— fue muy reducida, su integración económica fue prácticamente imposible, ya que para ello era necesaria

la unificación o, al menos, una gran similitud entre sus sistemas fiscales, monetarios, de organización de empresas, etcétera.

El Nuevo Orden Económico Internacional (NOEI)

Surgieron otros intentos integracionistas por crear un Nuevo Orden Económico Internacional (NOEI). El objetivo era que los países ricos apoyaran el desarrollo de los países del Tercer Mundo estimulando la producción industrial y agrícola, y la expansión de las actividades comerciales, de transporte y de comunicación. El *Informe Brandt*, conocido como *Diálogo Norte-Sur*, fue escrito en 1980 por Willy Brandt, canciller alemán entre 1969 y 1974, y Premio Nobel de la Paz en 1971. El informe consideraba que la simple transferencia de capitales resultaría suficiente para adoptar las tecnologías de los países industriales. Sin embargo, tal medida sólo logró beneficiar a las multinacionales estadounidenses, japonesas y europeas, ya que éstas se encontraban en condiciones de proporcionar los elementos que se consideraban indispensables para el proceso.

Los flujos de capital dieron la apariencia de cambios en las condiciones de vida de los países del Sur, sin embargo, pronto se vería que el Norte no permitiría más allá de un cierto desarrollo, limitando las posibilidades de competitividad que pudiesen generarse en perjuicio del desarrollo propio.

La visión de cooperación en la década de 1980

En la primera mitad de la década de 1980, el FMI mostraba su fuerza como organismo conductor de las políticas económicas de sus integrantes, aglutinados en dos grupos: el de “los 24”, que representaba a los países de menor desarrollo; y el de “los Cinco”, cuyos miembros eran Estados Unidos, Reino Unido, Francia, República Federal de Alemania y Japón, como las mayores potencias económicas occidentales. Sus principales ideas se encaminaban hacia tres puntos esenciales: 1. el crecimiento industrial con ataque al proteccionismo; 2. la aplicación de políticas de ajuste en los países en desarrollo, y 3. el aumento de flujos financieros a los países pobres.

Se ratificó su papel de organismo que, mediante el examen de las políticas económicas aplicadas por sus naciones miembros, concedía el aval necesario para la obtención de nuevos créditos. Luego de una época en que se pretendió suavizar el problema del endeudamiento económico a través de políticas de severa austeridad, se mostró preocupación por hacer hincapié en estimular el crecimiento, con el cual se garantizarían las posibilidades de erradicar el fantasma de la deuda externa.

Sin embargo, aunque se encontraron beneficios y mejoras en las balanzas de pagos de los países que deseaban integrarse al desarrollo de un mercado mundial, dicho repunte sería solamente resultado de la inyección de capitales. Además de que, sobre todo si pensamos en el caso latinoamericano, las tasas inflacionarias tendieron a aumentar, mientras que se redujeron las mejoras salariales.

En cuanto al Banco Mundial (BM), a partir de 1948 los préstamos realizados a los países de menor desarrollo estarían dirigidos a proyectos que no recibieron apoyo por financiamiento convencional, siempre y cuando existieran garantías de carácter gubernamental. Para la evaluación, se encargaban misiones de estudio que investigaran las condiciones de rentabilidad de los proyectos. El Banco Mundial, que es la mayor fuente de préstamos no residente en los países donde realiza operaciones, consideraba las condiciones económicas, de calidad, los plazos de pagos, etcétera, para otorgar los créditos, razón que favoreció de manera específica a las naciones industrializadas, que fueron quienes mejores situaciones presentaron al respecto.

Las limitaciones con las que chocaron los países menos desarrollados para la obtención de apoyos, así como la vinculación extrema que se señaló, tanto del FMI como del BM, con la política exterior norteamericana, fundamentaron la recia crítica contraria a tales instancias de la economía mundial.

La evolución del bloque capitalista

La reconstrucción económica europea y Estados Unidos

Al finalizar la guerra, el problema que enfrentaba Europa era que no sólo no disponía de capacidad productiva por los destrozos de la guerra, sino que ni siquiera se encontraba en buenas condiciones para crearla. Necesitaba materias primas, equipos para las industrias, alimentos, etcétera, y eso lo tenía que importar; sin embargo, las importaciones había que pagarlas a través de dos medios: realizando exportaciones o liquidando con divisas si se contaba con una gran reserva de éstas. Ninguna de las dos cuestiones era posible en aquel entonces. Entonces, ¿qué hacer?

Se abrían únicamente dos caminos para las naciones europeas: 1. la vía de la planificación socialista, que, reduciendo fuertemente el consumo, posibilitara un alto ahorro y una tasa de inversión muy elevada; o 2. recurrir a la ayuda del país que había resultado económicamente más favorecido de la guerra, Estados Unidos. El primer camino lo siguieron los países socialistas del Este; el segundo, la Europa occidental.

El interés de Estados Unidos por “salvar” a Europa se debía a varias razones. En primer lugar, porque haciéndolo favorecía el desarrollo de su propia economía, ya que la ayuda norteamericana se destinaba a importar productos que en gran parte eran producidos en la misma economía estadounidense. En segundo lugar, porque la crisis política que atravesaba Europa desde 1929 había generado el crecimiento de los partidos socialistas y comunistas (en Francia, el Partido Comunista fue el que más escaños obtuvo en las primeras elecciones después de la guerra), y si a esto se unía la pésima situación económica europea desde 1945, podría cuestionarse la viabilidad del sistema capitalista.

Después de dos años, de 1945 a 1947, en que el Banco Mundial ejerciera el papel del prestamista de Europa, aunque con montos muy reducidos, llegó el *Plan Marshall de Recuperación Europea* en 1948.

Mediante ese plan, Estados Unidos pretendía formular y financiar un plan conjunto de reconstrucción económica de Europa. Cuantitativamente, su ayuda (11 mil millones de dólares hasta 1951 y otros 2 600 millones más después) no fue importante, si tenemos en cuenta que su total sólo representa el 5 por ciento del producto nacional bruto de los países que lo recibían; sin embargo, fue decisiva por el momento estratégico en que se produjo.

El Plan Marshall, además, tuvo como consecuencia la creación en 1948 de la Organización Europea de Cooperación Económica (OECE), con el objetivo de distribuir la ayuda norteamericana entre los 16 países europeos que la recibían. Esta organización marcaría el comienzo de la cooperación económica intereuropea.

El Mercado Común Europeo

Representó el primer intento de integración económica después de los diversos esfuerzos de cooperación. Los Estados europeos occidentales se daban cuenta de que si querían representar algo en el mundo, tanto en el terreno económico como en el político, tenían que unirse, es decir, crear un mercado común que favoreciera las grandes producciones. Representaba un esfuerzo de Europa occidental por luchar contra su continua pérdida de peso económico y político durante el siglo xx, sobre todo desde 1918. Si bien en un primer intento tuvo sólo objetivos económicos, después tuvo alcances en el orden político, propugnando por la creación de un parlamento europeo.

Sus orígenes se pueden encontrar, después de la experiencia de la OECE, en la Unión Aduanera de Bélgica, Holanda y Luxemburgo, que tomó el nombre de Benelux en 1948, y en la creación de la Comunidad Económica del Carbón y del Acero (CECA) en 1952. La iniciativa la llevaron, como era de esperarse, quienes contaban con experiencia: los países de Benelux. El 25 de marzo de 1957 se firmaba el Tratado de Roma, mediante el cual se creaba la Comunidad Económica Europea (CEE) o Mercado Común Europeo.

Progresivamente se fueron estableciendo diversas fases a cubrir con el objetivo final de una integración económica completa: la unión aduanera, es decir, la desaparición de las fronteras y las aduanas para las mercancías; la formación de una política agrícola común, etcétera. En la década de 1970 el Mercado Común logró prácticamente la unión aduanera y se preocupaba principalmente por fijar una política económica a nivel europeo, que sentara las bases para una futura economía verdaderamente integrada entre los países miembros.

Por las diferencias originadas en la proyección de una unión aduanera dentro de Europa occidental se formarían dos grupos fundamentales. El primero, o de “los Seis”, estuvo integrado por los Países Bajos, Bélgica, Luxemburgo, Francia, Italia y la República Federal Alemana. Formaban el segundo grupo, o de “los Once”, el Reino Unido, Suecia, Dinamarca, Noruega, Suiza, Austria, Portugal, Grecia, Turquía, Irlanda e Islandia. Sus antagonismos se disolvieron con la creación de la European Free Trade Association (EFTA), a partir del 15 de abril de 1957. La EFTA era una alianza comercial impulsada por el Reino Unido, Suecia, Dinamarca, Suiza, Austria y Portugal. Sus objetivos eran el desarme arancelario, la especificación entre los países integrantes de los tipos de condiciones para el intercambio agrícola, la prohibición de subvenciones e impuestos a la exportación, la prohibición de prácticas comerciales restrictivas y el reconocimiento mutuo de patentes, entre otros. El funcionamiento de este organismo supuso un mínimo aparato institucional.

En 1972, el Reino Unido, Dinamarca e Irlanda se incorporaron a la CEE, haciendo los arreglos especiales entre ésta y la EFTA.

Un acuerdo de libre comercio se firmó el 26 de junio de 1979. En él, los miembros de la EFTA y España negociaron un desarme arancelario limitado, y una reducción de derechos arancelarios y de toda restricción que frenara su libre comercio.

Grecia se incorporó a la CEE al iniciar 1981, luego de presentar su solicitud para tal efecto el 12 de junio de 1975. Por su parte, y luego de un proceso complejo debido a la evaluación hecha sobre la posible incidencia de la incorporación, Portugal y España ingresaron el 1 de enero de 1986.

Crecimiento económico de los países capitalistas

En general, en la economía capitalista, la etapa que va desde el final de la Segunda Guerra Mundial hasta 1970 representó un periodo de franca prosperidad y de desarrollo económico ininterrumpido, durante el cual sólo se manifestarían algunas recesiones económicas coyunturales. Fue la época de la sociedad opulenta que llegó hasta la grave crisis económica que inició en los años 1973-1974, y de la cual la economía mundial todavía no acaba de salir.

Este periodo, además, se caracterizó por la aparición de una nueva potencia industrial: Japón, que, junto a las ya tradicionales Estados Unidos y los países de Europa Occidental, representados en la CEE, formaron los sectores punta del desarrollo de los países capitalistas. Fuera, aunque próximos, quedaron Canadá, Australia y Nueva Zelanda.

Características del desarrollo de la economía capitalista*

Cuadro 1

Tasas medias anuales de crecimiento del producto nacional bruto

	1913-50	1950-70	1950-55	1955-60	1960-65	1965-70	1975
Estados Unidos	2.9	3.9	4.3	2.2	4.5	4.6	-4
Gran Bretaña	1.7	2.8	2.7	2.8	3.3	2.4	0
Japón	4	10.9	12.1	9.7	9.6	12.4	1.5
Alemania Federal	1.2	5.5	4.7	6.3	4.8	6.3	-3.5
Francia	0.7	4.8	4.3	4.6	5.1	5.4	-2
Italia	1.3	5.4	4.9	5.5	5.1	6.3	-3

Cuadro 2

Las nuevas potencias exportadoras (millones de dólares)

	1937	%	1950	%	1970	%
Estados Unidos	3.361	13.94	20.584	36.69	3.224	15.28
Alemania Federal	2.374	9.85	1.976	3.52	34.192	12.09
Japón	0.965	3.96	0.820	1.46	19.318	6.83
Gran Bretaña	2.960	12.28	6.336	11.33	19.351	6.84
Francia	0.965	3.96	1.244	2.23	18.098	6.18
Todo el mundo	24.100	100	56.100	100	282.800	100

*Pierre, León, *Le second moitié du xx siècle, 1947 a nos jours*, París, 1977, pp. 18 y 28.

Los cuadros anteriores presentan el firme y continuado desarrollo de los países capitalistas occidentales a partir de la Segunda Guerra Mundial, que llegó hasta 1970, así como la fuerte caída que sufrió en el siguiente lustro, fruto de la grave crisis económica mundial que se dejó sentir hacia 1973.

Las causas de que las tasas de crecimiento fueran tan elevadas se encuentran en varios factores. En primer lugar, en que la demanda de bienes, terminada la guerra, fue bastante amplia y superó las posibilidades de producción, lo cual impulsó tanto la producción como la demanda. En segundo lugar, porque el aumento de la demanda era favorecido por la liberalización creciente de las importaciones y exportaciones, conseguida a través de la cooperación económica. La liberalización generó la expansión del comercio y aumentó los mercados exteriores. En tercer lugar, porque la confianza en la continuación del desarrollo económico trajo un nivel de inversión muy alto. En cuarto lugar, porque el avance tecnológico y la mejora de la organización de las empresas tuvo como consecuencia un rápido aumento de la productividad. En quinto lugar, las políticas económicas de los gobiernos de esos países fomentaban el crecimiento económico, a través del cada vez más amplio sector público de la economía. Y en sexto lugar, porque en estos años se produjo una enorme oferta de mano de obra, ya sea interior o de trabajadores migrantes, lo cual fomentó la tendencia a la baja en los salarios.

Otro aspecto que llamaba la atención fue el ritmo de desarrollo tan desigual de los diversos países. Europa occidental, con excepción de Gran Bretaña, se desarrolló más rápido que Estados Unidos, en tanto que Japón adquirió un ritmo vertiginoso de desarrollo.

Los países cuyas tasas de crecimiento eran bajas durante la década de 1950 debieron ese fenómeno a que crecieron considerablemente en los años anteriores. Si se toma 1950 como punto de partida, quienes estuvieron en un momento económico especialmente bajo tuvieron mayor facilidad para crecer más de prisa. Entre 1938 y 1950, Estados Unidos aumentó su producción en un 79 por ciento; mientras que Gran Bretaña lo hizo en un 14 por ciento. El resto de los países, en 1950, no habían recuperado su nivel de producción de antes de la guerra, lo cual explica el crecimiento más rápido del resto de los países con respecto a Estados Unidos e Inglaterra.

Pero lo más llamativo era el fuerte ritmo de desarrollo de la economía japonesa, que en 1968 se colocaba, respecto al producto nacional bruto, en el tercer lugar del mundo, sólo después de Estados Unidos y la Unión Soviética, y después de haber sobrepasado a Italia en 1965, a Francia en 1967 y a Alemania Federal en 1968. Sin embargo, en el valor de la renta *per capita* todavía ocupaba el decimoctavo lugar mundial, detrás de la mayor parte de los países europeos occidentales.

Las causas del rápido desarrollo japonés fueron diversas. Su mano de obra, muy abundante y muy trabajadora, era retribuida con salarios bajos, su jornada laboral era la más larga de los países de su nivel (48 horas a la semana) y el sometimiento del trabajador a la empresa era casi total. El nivel de inversión de la economía japonesa era, con mucho, el más alto de su género,

alcanzando 34 por ciento de su producto nacional bruto, frente al 18 o 25 por ciento de las naciones europeas. La enorme dimensión de las empresas, junto con la asimilación y el desarrollo de las tecnologías más avanzadas, generaron muy altas productividad y rentabilidad. Y, por último, el Estado apoyó con todos sus medios a los grandes grupos industriales.

En el cuadro 2, observamos las características del desarrollo de la economía capitalista en estos años, ya que la capacidad de exportación de un país era un hecho muy destacado en su actividad económica.

Comparando los datos de 1937 con los de 1950, llama la atención el enorme desarrollo estadounidense, la caída de los países occidentales y el ascenso de Inglaterra. Las causas de este fenómeno se encuentran en que en 1950 la producción de Alemania, Japón y Francia estaba por debajo de la que tenían antes de la guerra, sus industrias quedaron destruidas en buena parte y no se encontraban en condiciones de exportar, sino de importar en grandes cantidades. Las importaciones no vendrían de otro sitio, sino de Estados Unidos, que además las favoreció con el Plan Marshall que se encontraba en su momento más álgido. Gran Bretaña consiguió mantenerse gracias a que su recuperación fue más rápida al terminar la guerra y ésta le afectó menos.

No obstante, en 1970 una vez superadas las condiciones especiales de 1950, las aguas volvieron a su cauce. Estados Unidos regresó a una cuota de participación normal (15.28 por ciento); mientras que Alemania, Japón y Francia ampliaron enormemente su capacidad exportadora, en tanto que Gran Bretaña se hundió claramente, pasando de una participación del 11 por ciento a una del 6.84 por ciento.

Las tendencias del crecimiento económico eran evidentes. Estados Unidos, Japón, Alemania y Francia estaban a la cabeza del mundo capitalista; y Gran Bretaña entraba en una profunda crisis, desempeñando un papel cada vez menos importante en la economía mundial.

En Estados Unidos, para 1973, año en que se desató una incontenible alza en los precios del petróleo a causa de la guerra árabe-israelí, empezaban a notarse los resultados del nuevo sistema económico internacional. Estados Unidos, con la participación del FMI y del Banco Mundial, quedó satisfecho con el envío indiscriminado de flujos de capital hacia las naciones consideradas dentro del mundo capitalista. Entre 1974 y 1975 cayó considerablemente la actividad económica, con la consecuencia automática de un aumento en el desempleo y en las tasas inflacionarias; no se iniciaría una leve recuperación sino hasta 1983.

Durante el mandato presidencial de Ronald Reagan (1981-1989) Estados Unidos introdujo cambios en su economía buscando contrarrestar la situación de crisis. Se tendió a impulsar la demanda y se propició el crecimiento de la oferta; se aumentaron los gastos en defensa, donde la iniciativa de impulso tecnológico conocida como "la guerra de las galaxias" promovió la demanda global para el rearme; se asumió una actitud liberadora del comercio, en tanto que se debilitó al proteccionismo. Las industrias estadounidenses tuvieron que hacerse más competitivas, mientras que se beneficiaba a las productivas multinacionales implantadas en los países de nueva industrialización del Este asiático y en los de menor desarrollo.

Hasta 1985 se confiaba en el futuro de las actividades dentro de los mercados de valores. Se hablaba de una infrenable recuperación económica, aun cuando se acrecentaba la deuda externa tercermundista. Sin embargo, el 19 de octubre de 1987 estalló una nueva crisis fiscal y comercial en el país, que debilitó el dólar. La inyección de liquidez, así como el acuerdo antimisiles firmado por Reagan y Gorbachov a finales del mismo año, frenaron los efectos del llamado "lunes negro".

Los indicadores de que Occidente dominaría la actividad económica del mundo empezaron a derrumbarse durante las crisis de las décadas de 1970 y 1980. Entonces la zona del Pacífico aparecería en escena.

Países de la Cuenca del Pacífico

Japón, apoyado en su potencial demográfico y el carácter trabajador de su pueblo, sus altas tasas de inversión, el aprovechamiento del desarrollo tecnológico y la participación estatal en las actividades industriales, mantuvo un alto desarrollo, con un crecimiento autosusten-

table, competitivo y sin alzas inflacionarias. Para continuar su desarrollo económico, Japón aseguró la apertura de su mercado interno a exportadores e inversionistas extranjeros, sin dejar de apuntar que ello no significaba la existencia de un cerrado proteccionismo en áreas vitales (energía, materias primas y alimentos, por ejemplo).

Continuó su política exterior de inversiones e impulsó al desarrollo de los países de la Asociación de Naciones de Asia Sudoriental (ASEAN) integrada por Taiwán, Hong Kong, Corea del Sur, Tailandia, Malasia, Singapur, Indonesia y Filipinas, naciones conocidas en la actualidad como los Tigres del Pacífico.

Corea del Sur en 1953 sufría de pobreza; además tenía un crecimiento anual de su población a ritmo del 3 por ciento, desempleo significativo, nula exportación significativa y dependencia de la importación de materia prima y de bienes manufacturados. Con el "Primer Plan de Cinco Años", estableció una política económica encaminada a enfatizar la exportación y la participación en el mercado mundial. Promovió el ahorro interno, la inversión extranjera, el financiamiento y la simplificación aduanera, entre las principales medidas de apoyo a la exportación. Los resultados que obtuvo fueron impresionantes.

Sus exportaciones crecieron 36 por ciento entre 1961 y 1971. Para la década de 1970, modificó su estrategia desarrollista, dando preferencia a la sustitución de importaciones. Si en la década anterior las exportaciones se basaban en manufacturas ligeras (textiles, artículos para el hogar, electrodomésticos, productos de plástico), éstas se reestructuraron hacia productos más elaborados y, por lo tanto, de mayor valor, a la vez que se diversificaron los socios comerciales y se incrementó la producción agrícola. El gobierno acentuó su intervención dentro del funcionamiento de los mecanismos del mercado. Los esfuerzos de diversificación de los mercados internacionales tuvieron éxito sobresaliente en el Este Medio y en Europa, donde de 1973 a 1976 logró aumentos del 1.8 a 11.7 por ciento, y de 11.8 al 17.5 por ciento, respectivamente.

En octubre de 1979, la muerte de su gobernante Park Chung Hee causó un periodo de inestabilidad social y política que redujo la inversión y el consumo. Esta situación determinó que 1980 fuera el peor de los últimos 20 años anteriores. Al ascender al poder Chung Doo Hwan, quien impulsó reformas que intentaron dar estabilidad a los precios, continuar el crecimiento económico y promover una mejor distribución de los ingresos, pronto se materializarían los beneficios. Se logró un crecimiento del 6.6 por ciento, disminuyó la inflación y se incrementaron las exportaciones. Toda la década de 1980 sería de bonanza. A lo largo de ese periodo se crearon 2.8 millones de nuevos empleos. Para 1988, como ejemplo, se mantuvo en sólo 2.5 por ciento el nivel de desempleo.

Taiwán, por su parte, a partir de la década de 1970, logró un asombroso cambio al pasar de ser una sociedad agrícola a una sociedad industrializada en poco tiempo.

El proceso de industrialización se inició con la fabricación de productos ligeros de consumo. Sin embargo, después se producirían motocicletas, automóviles, camiones y otras maquinarias.

Al finalizar la década de 1970 la producción ya era de alta tecnología, con capital intensivo y con escaso requerimiento de mano de obra. Poco antes de iniciar la década de 1990, se acentuó el desarrollo de la construcción, el transporte y la generación de energía. Las medidas que hicieron posible ese desarrollo espectacular se sintetizan en las siguientes: estabilidad política; el establecimiento de planes económicos escalonados, a partir de 1953, que cubrieron las necesidades de las diferentes etapas del desarrollo económico; la aplicación de estímulos tributarios que apoyaron el ahorro y la formación de capital, con lo cual se promovieron las exportaciones; la sustitución de importaciones y la aplicación de nuevas tecnologías; la ayuda económica estadounidense durante los años que van de 1950 a 1965, y la laboriosa y unida presencia del pueblo taiwanés.

En 1973 Taiwán anunció sus "Diez principales proyectos de construcción", relacionados en particular con el transporte (autopista de norte a sur, electrificación del ferrocarril del oeste, el ferrocarril de enlace del norte, la construcción de los puertos de Taichung y Lao y la construcción del aeropuerto internacional Chiang Kai-Chek), la industria petroquímica y pesada, así como con la generación de energía nuclear. La finalidad era crear la infraestructura que

apoyaría el crecimiento que se esperaba en la década de 1980. Se inauguraron “Doce nuevos proyectos de desarrollo” en 1978, dando prioridad a la red de transportes y a la construcción de plantas de energía nuclear. Al inicio de 1985 se implementó el paquete de “Catorce proyectos clave”, que se encargarían de estimular la inversión privada y mantener los niveles de crecimiento, que en 1987 alcanzó el 11.86 por ciento y que para 1988 se estimaba alrededor del 7.5 por ciento. Las tasas de desempleo e inflacionaria, así como la de precios al consumidor, permanecieron bajas.

Para 1990, la República de China ocupaba la decimocuarta posición entre las naciones comerciales de mayor importancia mundial y era el quinto socio comercial de Estados Unidos.

Hong Kong y Singapur iniciarían su proceso de exportación de manufacturas entre 1955 y 1965. Su carencia de recursos naturales les llevó a basar su crecimiento en un tipo de la industria ligera.

La disponibilidad de mano de obra barata, abundante y bien calificada; la política preferencial de la *Commonwealth*, y las restricciones a la actividad exportadora japonesa en el área textil, hicieron posible el crecimiento y el cambio en la estructura económica de los nuevos países industriales.

Pese a una crisis vivida por ambos países en 1985 —cuyos motivos fueron, entre otros, la competencia de los nuevos países exportadores como Tailandia, Malasia, Filipinas, frente a Corea y Taiwán; el alza de salarios, el bajo precio de materias primas en Indonesia y Malasia; así como las medidas proteccionistas de los países desarrollados y la reorientación de las inversiones extranjeras hacia otras naciones del área—, la aplicación de una política económica que la contrarrestara permitió que, desde 1986, se diera una recuperación continua durante el resto de la década.

La evolución del bloque socialista

La formación del bloque socialista se produjo de manera sucesiva en los años posteriores al final de la guerra. Albania y Yugoslavia fueron los dos primeros países que pasaron a formar parte de él, cuando triunfaron los movimientos de resistencia que habían luchado contra los invasores nazi-fascistas. Para ellos, la revolución se basaría principalmente en las fuerzas interiores. Durante los años 1945 a 1948 se incorporaron a ese bloque otras naciones: Bulgaria, Rumania, Polonia, Checoslovaquia y Hungría. En éstos el triunfo del socialismo se produjo como consecuencia de la incidencia de los respectivos partidos comunistas y de la influencia del Ejército Rojo, que los había liberado del dominio alemán.

El punto de partida

Con la excepción de la Unión Soviética y de la República Democrática Alemana (RDA), los países del bloque eran los más pobres de Europa, pues contaban sólo con una economía basada en la agricultura y una industria muy poco desarrollada. Incluso la RDA era la zona menos desarrollada de las dos Alemanias y era altamente dependiente en materias primas y productos industriales básicos de la zona renana de la antigua Alemania. Por lo tanto, si su nivel de desarrollo económico ya era bajo antes de la guerra, se vieron gravemente afectados por el conflicto, sobre todo Polonia y Yugoslavia. La situación en 1945 no era muy favorable.

Tan sólo la Unión Soviética ya era por esas fechas una potencia industrial de primer orden. En 1937 su producción industrial suponía 10 por ciento de la producción industrial mundial; para 1947 mantenía ese porcentaje, aun cuando el resto de los países, salvo Estados Unidos, habían descendido dramáticamente; y en 1950 su participación ya había ascendido al 15 por ciento de la producción industrial mundial. Su resurgimiento económico no pudo ser más rápido, sobre todo teniendo en cuenta las enormes pérdidas sufridas durante la guerra.

La consecuencia inmediata de todo lo anterior fue el predominio absoluto de la Unión Soviética sobre el resto de los países del bloque socialista en el terreno de las relaciones económicas.

El desarrollo económico

Cuando en 1945 las naciones del campo socialista se plantearon la necesidad de su reconstrucción económica, recibieron ayuda de las Naciones Unidas. En 1947 se les propuso la ayuda del Plan Marshall; no obstante, el comienzo de la Guerra Fría reduciría todas sus relaciones con Occidente.

A partir de ese momento, el camino que elegirían para su despegue económico estaría basado en dos términos: 1. la ayuda soviética, que se produjo básicamente a través de créditos en especie (alimentos o productos industriales); y 2. una estrategia dirigida a la industrialización teniendo como centro la industria pesada, basada en la restricción del consumo para acumular y dedicar grandes sumas a la inversión productiva.

Esta política trajo consigo que el crecimiento de estos países compitiera con el progreso de Occidente a lo largo de la década de 1950.

El producto nacional bruto de la Unión Soviética creció a un ritmo medio anual de 8 por ciento, y en el resto de las naciones del bloque se mantuvo en niveles cercanos a 7 por ciento, si bien tales cifras ocultaban la diferencia entre el crecimiento de la producción industrial y la agrícola. (En la Unión Soviética en esos años la producción industrial creció con una medida anual del orden de 13 por ciento).

El aislamiento occidental y la cooperación económica socialista

Hacia 1948 el bloque socialista fue sometido a un aislamiento económico por parte de los países occidentales. En 1948 el comercio de exportación de Europa Oriental era de 40 por ciento y pasó a 15 por ciento en 1953; mientras que el comercio interior se expandiría a 44 por ciento.

La tendencia debería haber animado un mayor grado de cooperación económica entre ellos y la apertura de un proceso de integración económica, con la creación del COMECON (Consejo de Asistencia Económica Mutua) en enero de 1949, como respuesta al Plan Marshall y a la creación en Europa de la OCEC. Sin embargo, el COMECON no ejerció prácticamente ninguna función sino hasta 1954, en que se iniciaron los "acuerdos de especialización".

Con tales acuerdos se pretendía evitar el desarrollo paralelo e independiente de los diversos países con un mercado muy reducido. Se trataba de llegar, en alguna forma, a un mercado común, donde cada nación participara de acuerdo con su especialización en la producción; aunque no se alcanzó el éxito. Uno de los graves problemas de fondo era la gran desigualdad existente en el desarrollo industrial, de mercado, etcétera, entre la Unión Soviética, por un lado, y el resto de los países, por el otro, lo cual hizo que la pretendida división internacional del trabajo sólo favoreciera a la Unión Soviética. Rumania, por ejemplo, se negó persistentemente a especializarse en unas cuantas ramas de actividad.

Pero entretanto no se estableciera un sistema de intercambios comerciales más generalizados, se venía funcionando mediante acuerdos bilaterales entre las naciones, lo cual propició que la Unión Soviética tomara el control de los intercambios exteriores de estos países.

En la década de 1950 la Unión Soviética ocupaba el 75 por ciento de los intercambios exteriores de Bulgaria, el 56 por ciento de los de Polonia, el 45 por ciento de los de Rumania y el 30 por ciento de los de Hungría. Esos intercambios mutuos siguieron aumentando hasta la siguiente década.

A partir de entonces, la tendencia se invirtió con la intensificación de las relaciones económicas Este-Oeste y con las crecientes relaciones comerciales con los países recientemente independizados de Asia, África y Oriente Medio. Cesó el bloqueo y se intensificaron las tendencias económicas centrífugas en el seno del bloque socialista.

En la década de 1960 estos fenómenos económicos no estuvieron desvinculados de las tendencias políticas de algunas naciones hacia una mayor independencia respecto de la Unión Soviética. Los casos más destacados fueron los de Checoslovaquia (que llevó a la invasión soviética de 1969) y Rumania. Sin embargo, las disidencias dentro del bloque socialista tenían sus antecedentes.

Las disensiones en bloque

En el momento de la constitución del COMECON, en 1949, formaban parte de él la Unión Soviética, Checoslovaquia, Hungría, Rumania y Bulgaria. Yugoslavia quedó fuera, pues había roto sus relaciones con la Unión Soviética en 1948. Poco después, entraron Albania y la República Democrática Alemana, y más adelante Mongolia. Como observadores estaban Yugoslavia (que regresó), Cuba, Corea del Norte y Vietnam.

El primer conflicto grave se produjo con China en 1960. La Unión Soviética y China habían firmado un pacto de cooperación económica en 1950, mediante el cual la Unión Soviética prestaba a China ayuda material y humana (técnicos) para el desarrollo de su economía.

Las relaciones, con altibajos, se mantenían, y la ayuda prestada fue importante (valuada en unos 1 500 millones de dólares); sin embargo, a partir del Vigésimo Congreso del Partido Comunista de la Unión Soviética (1956) las divergencias políticas se agudizaron y China denunció que se le pretendían imponer decisiones mediante chantajes por la ayuda recibida. En julio de 1960, los técnicos soviéticos abandonaron China. Las relaciones económicas se habían roto, aunque las políticas perdurarían aún algunos años.

Después, Albania abandonaría el COMECON en 1968; mientras que Checoslovaquia relajaría sus relaciones en la época de la "Primavera de Praga", y Rumania buscaría con ahínco una política económica de mayor independencia.

Motivados por una negativa a quedar sin posibilidades de desarrollo industrializador, los países menos desarrollados se opusieron a someterse a una división internacional socialista del trabajo (doctrina Brezhnev), donde sólo algunos miembros lograrían el desenvolvimiento anhelado. Asimismo, la falta de competitividad llevó a un intercambio desigual en cuanto a niveles de calidad se refiere. De esta manera, los proyectos de coordinar planes nacionales para generar acuerdos de especialización dentro del CAME pronto enfrentarían el fracaso.

Aunque las relaciones mercantiles podían darse dentro de una economía socialista, el mercado requiere cierto grado de autonomía que la planificación centralista soviética no permitía. El control lo ejercían los órganos gubernamentales vinculados al comercio exterior y no a las empresas productoras.

Para estimular el avance del CAME, el 10 de julio de 1970 se creó en Moscú el Banco Internacional de Inversiones (BII), con la intención de coordinar los trabajos considerados dentro de los planes quinquenales (1976-1980 y 1981-1985) comunes a los países miembros. A pesar de los esfuerzos de planificación conjunta para el crecimiento, los objetivos no obtuvieron los resultados deseados. La agricultura y la industria tuvieron un desarrollo que dejaba mucho que desear, en tanto que la dificultad para cubrir las necesidades de bienes de consumo era considerable. La situación de crisis también se reflejaría en el aumento de la deuda externa. Con el mal funcionamiento económico, las alzas internacionales de precios y la búsqueda de un anhelado consumismo, se tuvieron que aumentar los créditos de Occidente.

Polonia y Rumania en menor medida mostraron abiertamente su rechazo ante la aplicación de proyectos conjuntos. Se mostraba interés por abrir las relaciones diplomático-comerciales hacia Occidente, por romper con la política de soberanía limitada para las naciones del CAME. En resumen, dejar de ser simples satélites de la Unión Soviética, la cual mantenía su hegemonía gracias a su poder militar y político, así como por su papel dentro de la distribución de materias primas y como mercado receptor de los productos industriales creados en el CAME.

La *perestroika*. Nueva política para el desarrollo económico

Con la llegada de Mijaíl Gorbachov a la Secretaría General del PCUS en 1985, se impulsaron reformas que tendían a modernizar y a democratizar la economía y la sociedad soviéticas, hasta entonces bajo una opresiva planificación centralista. Con los términos *perestroika* (reestructuración) y *glasnot* (transparencia) se designó a una nueva política que perseguía la producción de alta tecnología, el incentivo a los trabajadores a través de sus salarios, el mejoramiento en la calidad de la producción y el término paulatino de las políticas estatales de subvenciones. Todo ello con el objetivo de incrementar la productividad empresarial.

En las relaciones económicas exteriores también se generaron cambios sustanciales. Por ejemplo, los organismos comerciales interesados en la proyección internacional comenzaron a tener la posibilidad de un trato directo, o una formación de empresas mixtas con capital extranjero, sin necesidad de someterse al burocratismo ministerial. La intención era potenciar los recursos de la URSS sin quedarse atrás en el desarrollo económico mundial.

En la era Gorbachov se empezó a modificar el espíritu del CAME. En mayo de 1985 se plantearía la apertura de negociaciones CEE-CAME; en noviembre de 1986, en la cumbre anual del mismo se plantearía la necesidad de superar los obstáculos impuestos por la burocracia de los ministerios relacionados con el desarrollo empresarial, y el 25 de junio de 1988 se firmaría la declaración de Luxemburgo, donde la CEE y el CAME continuaron con su propósito de afianzar un convenio de cooperación. Se presentaba así una nueva situación, donde era indudables el interés por el estrechamiento de las relaciones Este-Oeste.

Lecturas sugeridas

BRANDT, Willy, *Norte-Sur: Un programa para la supervivencia*, Bogotá, Pluma, 1980.

MADDISON, Angus, *Crecimiento económico en Japón y la URSS*, México, FCE, 1988.

TAMAMES, Ramón, *La Comunidad Europea*, Madrid, Alianza, 1991.



¡Eureka!

La suerte del mundo libre se jugó en Vietnam, por Estados Unidos, como vimos en el capítulo 29. La salida poco gloriosa de los soldados estadounidenses, después de un periodo de 16 años de guerra, se ve plasmada en un muro de mármol negro en Washington, con el nombre de 57 939 soldados muertos. Esta guerra alimentó la imaginación de los estadounidenses en novelas, documentales, películas, series de televisión. En 1985, la película *First Blood* se estrenó en el cine y en un mes tuvo un éxito de taquilla por 85 millones de dólares (la filmación costó 27 millones). Rambo, el héroe que extermina comunistas, vietnamitas y soviéticos, suscita el entusiasmo, no sólo del pueblo, sino también de la clase política.



Lee historia

Las relaciones económicas internacionales desde 1945

Maurice Dobb

[...] Creo que podemos decir que uno de los rasgos principales de la Segunda Guerra Mundial fue la extensión que adquirió el capitalismo de Estado. Esto no significa presentar este desarrollo como algo enteramente nuevo, pues había ocurrido ya en la Primera Guerra y, aunque se dismanteló inmediatamente después, existió un recrudescimiento del control estatal durante los años de la crisis de los 30. Aunque el periodo de la Segunda Guerra Mundial puede considerarse como la línea divisoria a este respecto; sin

embargo, al hablar sobre esto debemos tener presente lo que se dijo sobre el Estado [...]: que en el estadio de la historia en el que se alcanza un alto grado de concentración del poder económico, como sucede bajo el capitalismo monopolista, la máquina estatal se convierte en un instrumento de los grupos monopolísticos dominantes, y es por esta razón por la que los escritores marxistas en general hablan, no sólo del capitalismo de Estado (que puede aparecer en otras situaciones históricas), sino del Estado de capitalismo



de *monopolio*. En este aspecto, no existe evidencia alguna de que la situación haya experimentado un cambio *fundamental*; en realidad, como hemos señalado, la guerra fue testigo de una asociación más íntima que antes entre los grupos monopolísticos y la máquina estatal, y no por la mera presencia de ministros laboristas en *Downing Street* o, incluso, de una mayoría laborista en la Cámara de los Comunes, cambia necesariamente el carácter de la máquina estatal, su personal y los intereses de clase que les dominan.

Debido a que este tema ha dado lugar a muchas controversias, quizá deba hacerse otra cualificación. Decir que el Estado es un instrumento de los monopolios y que tiende a hacer progresar sus intereses, incluso cuando éstos entran en conflicto con algunos capitalistas, no significa la exclusión de la posibilidad de que el Estado siga a veces políticas que funcionen en interés del *sistema en conjunto*, en el sentido de intentar mantener al capitalismo como un modo de producción que opera de forma equilibrada. Aquí reside, en realidad, una de las contradicciones principales de la situación, entre el interés particular de maximizar el beneficio individual, de forma que resulte ser disruptiva para el sistema en conjunto y para la perpetuación del sistema.

En la medida en que el Estado tome medidas para asegurar este último, puede aparecer, "temporalmente", en el papel de mediador "independiente", "reconciliando" los intereses seccionales dentro de la clase dirigente e, incluso, en periodos de tensión aguda de clases buscar la amortiguación del antagonismo entre ellas, y "reconciliarlas". Pero dado el modo de producción y la naturaleza del Estado, las probabilidades de éxito están estrictamente limitadas.

Si consideramos el capitalismo a escala mundial, nos damos cuenta de un segundo rasgo de la situación de la Posguerra. Reside en la medida en que las antiguas colonias o semicolonias, bajo el estandarte de la independencia nacional, se han librado de la dominación imperialista y han emprendido el camino hacia la independencia política y económica. China, que se ha unido al campo socialista, es el ejemplo más importante. La India, Birmania y Egipto, que esencialmente han permanecido países capitalistas (aunque subdesarrollados) son otros ejemplos. Económicamente, esto ha significado un intento concertado de desarrollo, en particular de desarrollo industrial, independientemente del capital extranjero (al menos de capital extranjero con vínculos), y bajo el estímulo y la guía de los "planes de desarrollo" estatales. Como era de esperar, esto no podía menos que tener importantes repercusiones en los viejos países impe-

rialistas, especialmente en Gran Bretaña, afectando los beneficios de las inversiones extranjeras y en las "relaciones de intercambio", entre los productos industriales que exportaban y los productos agrícolas y otros primarios que importaban a cambio.

Esto no ha afectado tanto a Estados Unidos como a Gran Bretaña (excepto por lo que respecta a China y el Pacífico), y han demostrado una tendencia a extender sus inversiones y control en otras partes del continente americano (Canadá, Centroamérica y Sudamérica), y en el Oriente Medio y África, en especial en lo que respecta al petróleo y algunos minerales. En estos lugares parece que existen signos de que los viejos imperialismos, como el británico, han sido dejados de lado, incluso exprimidos por el más corpulento y dinámico imperialismo del dólar, procedente de lo que se llamaba el "Nuevo Mundo".

Ha sido en conexión con el llamado "tercer bloque" de países, como la India y la República Árabe Unida, en donde ha adquirido una evidencia mayor el impacto del creciente sector socialista frente al capitalismo. Para estos países, las economías planificadas del sector socialista no presentan solamente el ejemplo de un rápido desarrollo económico, sin precedentes hacia la industrialización, sino que, además, les proporcionan cada vez en mayor grado consejo técnico y bienes de capital; a este respecto, presentan un centro alternativo de atracción en influencia tanto política como económicamente.

Un tercer rasgo de la situación de la Posguerra ha sido la continuación inesperada de las condiciones de auge durante 12 años hasta 1957 (con interrupciones menores en 1948-49, y otra vez en 1953-54, en Estados Unidos, y en 1952, en Gran Bretaña). Después de la Primera Guerra Mundial un auge de corta duración se interrumpió al cabo de año y medio, y después de la recuperación de mediados de los 20 en Gran Bretaña (y de un auge más pronunciado en Estados Unidos), vino la segunda y mucho más severa crisis de 1929. En contraste, la docena de años que van de 1945 a 1957 demostraron un nivel notable de actividad, empleo en inversión sostenidos, con un desempleo en Gran Bretaña inferior, durante la mayor parte de este tiempo, a 2 por ciento (en Estados Unidos fue un poco superior, pero, en general, inferior a 4 por ciento). La producción industrial aumentó, en este periodo, casi en un tercio en Gran Bretaña y cerca de la mitad en Estados Unidos. La prolongación de esta fase de auge dio lugar a que se hablara de que las crisis eran cosas del pasado, y que el capitalismo había aprendido la forma de convertir la prosperidad en un hecho permanente.

Existen hoy en día varias explicaciones que señalan el carácter peculiar del ciclo de la Posguerra. En los años inmediatos a la misma, la demanda se sostuvo por el volumen de las necesidades de reconstrucción y reparación de las destrucciones sin precedentes de la guerra, para aumentar los disminuidos *stocks* de bienes, y la sustitución normal de planta y equipo. Aunque Estados Unidos no sufrió directamente la guerra, y en realidad aumentó considerablemente su *stock* de capital, la industria americana, al igual que la europea, estaba totalmente ocupada en la satisfacción de las necesidades de reconstrucción bajo la forma de diversos "programas de ayuda". Durante varios años, la mayor parte de mercancías estuvieron en una situación de insuficiencia de oferta, tanto para bienes de capital como para bienes de consumo. Cuando empezaron a aparecer los primeros signos de equilibrio de la demanda con la oferta en 1949, empezó la guerra de Corea con su profundo aumento en el gasto americano de armas y acaparamiento de bienes estratégicos. Pero, a pesar de que este gasto de guerra elevó el auge a un nuevo nivel, no fue el único factor del recobro de 1948, que había empezado ya unos meses antes.

Sin embargo, al terminar la guerra de Corea, tuvo lugar hacia finales de 1953 una nueva interrupción del auge en Estados Unidos. Entonces mucha gente creía que había llegado a su fin el auge de la Posguerra, que había sido anormalmente prolongado por los gastos gubernamentales durante el tiempo que duró la guerra de Corea, y que ya estaba en camino "otro 1929". Sin embargo, para sorpresa de la ma-

yoría, los negocios y la inversión privada demostraron una elasticidad sorprendente a la "disminución" gradual de los gastos de defensa gubernamentales, y antes de finales del año siguiente, un nuevo auge de la inversión iba a iniciarse, y continuar por dos o tres años. Este auge fue, en primer lugar, un auge de reequipamiento y construcciones nuevas de las corporaciones industriales, utilidades públicas y similares, que aumentaron la capacidad de producción del sector industrial en 13 por ciento. En Gran Bretaña, también estos años fueron de gran actividad inversora (restringida únicamente por la política monetaria), al igual que en los países de la Europa Occidental, en especial Alemania Occidental; la capacidad productiva de la industria manufacturera británica se estimó, en 1958, 10 por ciento superior a la de unos tres años antes.

Una posible explicación de este auge consiste en que los años 50 fueron testigos de una revolución técnica y que con su estímulo para la modernización y ampliación, operó como un incentivo poderoso de la inversión. Es posible que, en realidad, hayamos estado precisamente en el tipo de situación que señalábamos [...]. Este periodo de innovaciones técnicas estuvo asociado con una fase decisiva en el desarrollo de las fuerzas productivas que conocemos con el nombre de "automatización".

Dobb, Maurice,
Capitalismo, crecimiento y subdesarrollo,
Barcelona, 1967, pp. 69-73.

Hechos

Económicos

Sociales

Políticos

1946

Cuarto Plan Quinquenal de la Unión Soviética.

Vietnam: el Vietminh alcanza el 45 por ciento de los votos. Formación del comité Popular Provisional en Corea del Norte, presidido por Kim Il Sung. Creación de Vietnam del Norte y comienzo de la guerra de Vietnam. Guerra civil en Grecia.

1947

Crisis francesa.

Huelgas y alzas de precios en Francia. Ley que declara ilegales ciertas huelgas en Estados Unidos.

Se forman gobiernos comunistas en Bulgaria, Rumania, Polonia y Checoslovaquia.

1948

Plan Marshall.
Creación de la OECE.

Obligatoriedad de los seguros sociales en Inglaterra.

Creación de la Organización de Estados Americanos (OEA). Ruptura Yugoslavia-Unión Soviética. Independencia de Indonesia. Creación del Estado de Israel. Guerra palestina.

1949

Creación de la COMECON.

Crisis agraria en el sur de Italia: levantamientos campesinos.

Gobierno comunista en Hungría. Formación de los dos Estados alemanes (RFA y RDA). Revolución china y gobierno de Formosa. Termina la guerra civil en Grecia.

1950

1952

Creación de la CECA.

1953

Ejecución del matrimonio Rosenberg, por falsa acusación de espionaje. Guerra Fría y "cacería de brujas" en Estados Unidos. Dwight Eisenhower, presidente de Estados Unidos. Muere Stalin.

Internacionales

Culturales y científicos

Conferencia de Paz de París.
Independencia de Filipinas.

Independencia de India y Pakistán.
Doctrina Truman: exclusión de comunistas de los gobiernos de Italia y Francia.
Juicios de la Guerra Fría.

Creación de la OTAN.
Conferencia de Washington sobre Alemania. Bloqueo de Berlín.
Irlanda se independiza de Inglaterra.
Creación del Consejo de Europa.

Crisis coreana con intervención de Estados Unidos.
Pacto de amistad chino-soviético.

John Huston: *El tesoro de la Sierra Madre*.
Yaeger: primer vuelo supersónico.
Prattolini: *Crónica de los amantes pobres*.

De Sicca: *Ladrón de bicicletas*.
André Gide obtiene el Premio Nobel.

Pablo Neruda: *Canto general*.
Suicidio de Cesare Pavese.
Generación de los "jóvenes airados" ingleses.

Gene Kelly y Stanley Donen: *Cantando bajo la lluvia*.
Ernest Hemingway: *El viejo y el mar*.

Wittgenstein: *Investigaciones filosóficas*.

Hechos

Económicos

Sociales

Políticos

1954

Disturbios raciales en Estados Unidos.

1955

1956

Crisis en Hungría y Polonia.
Vigésimo Congreso del PCUS.

1957

Tratado de Roma.
Creación de la CEE.

1958

De Gaulle al poder.

1959

Creación de la EFTA.

Revolución Cubana.
La socialdemocracia alemana renuncia al marxismo.

1960

Conferencia de partidos comunistas.

1961

Disolución de la OECE
y transformación en OCDE.

Desembarco contrarrevolucionario en Bahía de Cochinos (Cuba) con apoyo de Estados Unidos.

1962

Secesión de Katanga.
Se forma un gobierno de centro-izquierda en Italia (Democracia Cristiana y socialistas).

Internacionales

Culturales y científicos

Comienza la guerra de Argelia.
Derrota del ejército francés en Indochina: Diem Bien Phu.
Conferencia de Ginebra sobre Indochina.

Luckacs: *El asalto a la razón*.
Salk: vacuna antipoliomielítica.
Schumpeter: *Historia del análisis económico*.

Pacto de Varsovia.
Conferencia de Bandung.

Independencia de Marruecos.
Crisis de Suez.

Se reanuda la guerra de Vietnam.

Primer satélite artificial: *Sputnik*.

Creación del Parlamento Europeo.

Cerca de 10 mil científicos firman un documento pidiendo el cese de los experimentos nucleares.

Kruschev visita Estados Unidos.
Espíritu de Campo David.

Fellini: *La dolce vita*.

Independencia de El Congo.

Resnais: *El año pasado en Marienbaud*.

Construcción del muro de Berlín.
Ruptura de relaciones diplomáticas Albania-Unión Soviética.

Primer vuelo humano alrededor de la Tierra (Yuri Gagarin).

Crisis de los misiles en Cuba.
Comienza la intervención estadounidense en Vietnam.

Alejo Carpentier: *El siglo de las luces*.
Orígenes del *pop-art*.

Hechos

Económicos

Sociales

Políticos

1963

1964

1965

Crisis de la CEE.

1966

Acuerdo de Bruselas que abre la libre circulación de productos.

Revolución cultural china.

1967

1968

Huelga general en Francia (15 millones de huelguistas).

Mayo francés.
Las tropas del Pacto de Varsovia entran en Praga.
Matanza de estudiantes en la Plaza de las Tres Culturas de México.

1969

El Papa anuncia la formación de un fondo de ayuda para América Latina, con la base de 1 millón de dólares. Francia anuncia la devaluación del franco 11.1 por ciento, y la congelación de precios hasta septiembre.

Firman 2 mil estudiantes y obreros en Praga, Checoslovaquia, un manifiesto en protesta por la ocupación soviética.
Solicitan la restitución de sus libertades políticas.

Richard Nixon asume la presidencia de Estados Unidos.
El presidente francés Charles de Gaulle renuncia, ante el resultado negativo del referéndum nacional convocado.
Le sucede el presidente del senado, Alain Poher, hasta nuevas elecciones.
Gustave Heinemann ocupa la presidencia y Willy Brandt la cancillería en Alemania Federal.
El general Franco anuncia que el príncipe Juan Carlos de Borbón será su sucesor y futuro rey de España.
Violentos incidentes entre católicos y protestantes ocurren en Belfast, Irlanda.
Se designa a Golda Meir primer ministro israelí.

Internacionales

Culturales y científicos

Conferencia de Addis Ababa.
Creación de la Organización de la Unidad Africana (OUA).
Enfrentamiento chino-soviético.

Visconti: *El gatopardo*.
Berlanga: *El verdugo*.
Julio Cortázar: *Rayuela*.
Marcuse: *El hombre unidimensional*.

Acuerdos de limitación de armas nucleares.

Independencia unilateral de Rhodesia.

Creación del Tribunal Russell: investigación de los crímenes de guerra en Vietnam.
Guerra de los Seis Días en Oriente Medio.

Lezama Lima: *Paradiso*.
García Márquez: *Cien años de soledad*.

Stanley Kubrick: *2001 odisea del espacio*.
Chomsky: *Mente y lenguaje*.
Vargas Llosa: *Conversaciones en la catedral*.

El ejército salvadoreño invade Honduras debido a conflictos que se iniciaron en un partido de fútbol.
Firma del Tratado de No Proliferación Atómica (RFA).
Aviones israelitas bombardean bases de comandos árabes en Damasco, Siria, Beirut y Líbano, por los crecientes ataques terroristas a Israel.

Los estadounidenses Neil Armstrong y Edwin Aldrin son los primeros hombres en llegar a la Luna a bordo del *Apolo XI*.
El avión supersónico *Concorde*, producido en cooperación franco-británica, realiza su primer vuelo en Tolosa, Francia.

Hechos

Económicos

Sociales

Políticos

1970

Se firma un acuerdo entre España y el Mercado Común Europeo.
Nace la llamada "Europa Verde". Todos los productos agrícolas podrán circular libremente por los países integrantes del Mercado Común Europeo.
Es aceptado el Plan Schiller sobre la unión económica y monetaria de los países que integran la CEE.

En Estados Unidos exterminan al grupo Panteras Negras por su vínculo con las drogas.
Movimiento feminista en Estados Unidos.
Guerrilleros árabes secuestran un avión europeo y piden a cambio la liberación de prisioneros árabes.

Guerra anticolonialista en Chad.
Muere Nasser en Egipto y los soviéticos son expulsados del Canal de Suez, territorio egipcio.
Se conforman grupos revolucionarios nacionalistas en América Latina.
"Los montoneros" en Argentina, "Los tupamaros" en Uruguay, el ELN en Bolivia y Colombia, el MIR en Chile y Venezuela, el VRP en Brasil y el FAR en Guatemala.
Salvador Allende, candidato de Alianza Popular, asciende al poder en Chile.
Triunfan partidos conservadores en los gobiernos de América y Europa. Guerra civil en Jordania.

1971

El dólar se devalúa 7.9 por ciento.
Se incrementan precios de gasolina, periódicos, transportes, colegiaturas y productos básicos a nivel mundial.

Se dan graves conflictos laborales, por la presencia de grupos de extrema izquierda y de grupos fascistas.
La pena capital, las condenas y las ejecuciones son parte activa de los sistemas judiciales de Estados Unidos, Guinea y Camerún.

El dictador haitiano François Duvalier, *Papá Doc*, nombra sucesor a su hijo Jean Claude Duvalier.
Índira Gandhi gana las elecciones en la India.
Pakistán Oriental se declara independiente y se conforma Bangladesh.
Caos en Belfast (Irlanda del Norte) por la promulgación de la Ley de Poderes Especiales por parte de Inglaterra.

1972

Se instaura en América Latina un plan de medidas de control a la inversión extranjera y para la exportación fuera de Estados Unidos.

Manifestaciones en Manhattan en contra de las políticas de Nixon hacia Vietnam.
Se institucionaliza la tortura en Brasil y Uruguay.

El movimiento tupamaro en Uruguay es completamente desarticulado con la detención de uno de sus principales líderes, Raúl Sendic.
Asumen el poder en El Salvador, el coronel Arturo Molina; en Honduras, el coronel Osvaldo López Arellano, y Demetrio Lacas, bajo Omar Torrijos, en Panamá.
Conflicto nacionalista en Ucrania.
Se teme el resurgimiento del fascismo en Italia, ante la derrota de los demócrata-cristianos.

Internacionales

Se produce un nuevo incidente fronterizo entre Honduras y El Salvador.

Interviene Estados Unidos en Camboya.

La República Federal Alemana firma un tratado con Kosygin, primer ministro soviético, renunciando a la amenaza de fuerza en las relaciones internacionales. Asimismo, acepta ante la Unión Soviética las líneas fronterizas de Europa Oriental, incluyendo la línea Oder-Neisse entre Alemania Oriental y Polonia.

Se firma el Plan Rogers, mediante el cual Israel devuelve a Jordania la orilla del Río Jordán. Aumenta el número de aereosequestros.

Culturales y científicos

Aparecen nuevas realidades en la técnica doméstica como el teléfono-visión y el videocasete. Llega a la Luna el *Apolo XIII* en abril. El *Lunajod* es el primer vehículo automático lunar fabricado por la Unión Soviética. Japón se convierte en la cuarta potencia espacial con el lanzamiento de un satélite artificial.

Zabrienskie Point de Michelangelo Antonioni, *Easy Rider* de Dennis Hopper, y *Woodstock* de Michael Wadleigh, películas con fines sociológicos, son éxito de taquilla.

El conjunto musical inglés los Beatles se separa. El novelista ruso Aleksandr Solzhenitsyn es Premio Nobel de Literatura. Revolución sexual. En Italia la mujer obtiene el derecho al divorcio y en Nueva York al aborto. Expansión de los Testigos de Jehová.

Segunda invasión a Laos por tropas sudvietnamitas apoyadas por la aviación estadounidense.

Guerra indio-paquistaní. La Organización de las Naciones Unidas admite a China comunista en lugar de China nacionalista en el consejo. Estados Unidos reanuda relaciones diplomáticas con China comunista.

La URSS apoya a Yasser Arafat, líder de la Organización para la Liberación Palestina (OLP).

Firman precaria tregua Egipto, Siria y Libia para conformar un frente árabe.

Se ponen en órbita el *Apolo XIV*, el *Apolo XV* y el *Mariner IX*.

La moda son los atuendos *unisex* y los emblemas militares.

Reunión de la UNCTAD en Chile, donde se condena la explotación imperialista de las pequeñas naciones por parte de las grandes. En dicha reunión el presidente mexicano, Luis Echeverría, presenta la *Carta de los Derechos y Deberes Económicos de los Estados*. Japón recupera las islas de Okinawa que Estados Unidos administraba desde 1945. Aunque las tropas norteamericanas continúan abandonando Vietnam, no se interrumpen los bombardeos y se mina el Golfo de Tonkín. Reconciliaciones políticas entre Estados Unidos y China, Estados Unidos y URSS, y Japón y China.

Noruega rechaza entrar al Mercado Común.

Estocolmo es sede de la Conferencia para la Defensa del Medio Ambiente.

Condena mundial al terrorismo.

Innovación militar con las cartas bomba.

Luna XX de la URSS, *Pioner X*, *Apolo XVI* y *Apolo XVII* de Estados Unidos se envían al espacio.

Las películas del momento son: *Klute* con Jane Fonda, *Cabaret* con Liza Minelli y *El padrino* con Marlo Brando.

El novelista alemán Heinrich Böll recibe el Premio Nobel de Literatura.

Hechos

Económicos

Sociales

Políticos

1973

Crisis mundial de energía. Los árabes utilizan el incremento de los precios del petróleo como arma bélica, en consecuencia de su derrota frente a Israel en la guerra de Yom Kippur. Europa busca, a través de conversaciones bilaterales con la OPEP, una salida a la crisis. Incremento de precios en Europa precedidos por inflación y sequía. Dinamarca, Irlanda y Gran Bretaña integran formalmente la CEE.

Golpe de Estado en Chile. Asesinan al presidente Salvador Allende. El general Augusto Pinochet queda al mando del país. Caso Watergate: Richard Nixon participa en el espionaje de la sede electoral del Partido Demócrata. Se inicia en Grecia el proceso democratizador al ser derrocado Papadopoulos, quien gobernaba desde el golpe militar de 1967. El partido Nueva Democracia gana las elecciones y convoca a un referéndum, en el que el pueblo elige la república como forma de organización política.

1974

Recesión económica en Estados Unidos. Crisis mundial de carburantes. Cambia la política económica en la URSS, tras el XXIV Congreso del PCUS. El IX Plan Quinquenal da prioridad a la producción de bienes de consumo sobre los bienes de equipo.

Insurrecciones de minorías católicas en el Ulster (Irlanda). Terroristas secuestran a Aldo Moro, líder demócrata-cristiano, en Italia.

Richard Nixon dimite de su cargo presidencial. Lo sucede el vicepresidente Gerald Ford. En Perú los militares derrocan a Fernando Belaúnde Terry. La Junta Revolucionaria designa como presidente al general Juan Velasco Alvarado. Ante el regreso de Anastasio Somoza Debayle al Poder, en Nicaragua, se fortalece el movimiento guerrillero Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN) cuyo líder es el *Comandante Cero* Edén Pastora. El golpe militar de Anastasio Spínola pone fin al régimen de Oliveira Salazar, tras medio siglo de dictadura en Portugal. En la República Federal Alemana, Willy Brandt renuncia a causa de un escándalo de espionaje. Asume el puesto Helmut Schmidt. Valery Giscard D'Estaing inicia su mandato en Francia.

1975

Sindicatos estadounidenses reprochan al presidente Ford la autorización que dio para la entrada de mano de obra asiática. Campaña mundial para adoptar huérfanos vietnamitas.

Mozambique se independiza y consolida un gobierno democrático popular. La tiranía de Haile Selassie *Negus* desencadena guerra civil en Etiopía.

Internacionales

Reunión de países neutralistas o no alineados en Argel.
 Se inicia en el Sahara Occidental o Sahara español una lucha anticolonialista, dirigida por el Frente Polisario.
 España, ante la presión de la ONU, anuncia un referéndum de autonomía para 1975.
 Estados Unidos coloca un paraguas nuclear para proteger a Europa de la Unión Soviética.
 El 27 de enero se firma la paz en Vietnam. Siria ataca Israel en la fiesta de Yom Kippur. Se generaliza la guerra al entrar Egipto, Siria y Jordania.

Caracas es sede de la III Conferencia sobre Derechos del Mar.
 Siria e Israel acuerdan la paz en el Golán.
 Continúa el terrorismo palestino con base en los secuestros.

Disputa entre Marruecos y Argelia sobre el Sahara; Estados Unidos dice que le pertenece a Marruecos.
 Conferencia de Helsinki para el ajuste de las reglas de convivencia universal.
 La Organización de Estados Americanos y Estados Unidos

Culturales y científicos

Se generaliza el uso de la píldora anticonceptiva.
 Aparecen los hipermercados y las hipotiemendas.
 Boom del género terrorífico en el cine.
 Sobresale también Woody Allen en el género cómico.

Año del *streaking*, desnudo en público, como forma de protesta o exhibicionismo.
 Boom de las galerías de arte.

Año Internacional de la Mujer.
 Se explotan en el cine las catástrofes: *Aeropuerto 76*, *Terremoto*, *El coloso en llamas*.
 Congreso Mundial de Brujería en Bogotá.
 Encuentro espacial entre el Soyuz (URSS) y el Apolo (EU).

Hechos

Económicos

Sociales

Políticos

1975

Independencia de las colonias portuguesas de Angola, Sao Thomé y Príncipe, y Cabo Verde.
Francisco Morales derroca al presidente Velasco Alvarado, en Perú.
Saigón cae en manos de los norvietnamitas por lo que Vietnam del Sur se rinde a los comunistas.
Revolución en Portugal.
Fallece el dictador español Francisco Franco, y le sucede el rey Juan Carlos de Borbón en el poder.

1976

En la Conferencia de Jamaica del FMI se decide abolir el precio oficial del oro.

En Cuba se gestan diversos atentados. Protestan estudiantes y trabajadores en contra de las nuevas medidas de austeridad económica en Perú.
Estudiantes se amotan en las calles de Panamá acusando a la CIA de organizar una campaña de desestabilización contra el régimen de Omar Torrijos.
Fanatismo religioso en Líbano e Irlanda. La mafia se vuelve muy poderosa. La Iglesia católica excomulga al obispo francés Marcel Lefebvre, por rechazar las reformas del Concilio Vaticano II.

Guinea-Bissau se independiza. La conferencia constitucional de África del Sudoeste (Namibia) determina como fecha de independencia el 31 de diciembre de 1978.
Se propone la creación de un gobierno interino que prepare la transición del poder.
Jimmy Carter gana las elecciones en Estados Unidos.
Vietnam del Norte y Vietnam del Sur se reunifican oficialmente bajo el nombre de República Socialista de Vietnam.
Leonid Brezhnev apoya los movimientos de liberación nacional, y contribuye a la reducción de la presencia militar soviética en Europa y a la normalización de las relaciones con China.
Adolfo Suárez gobierna España la segunda mitad del año.
Los socialdemócratas pierden el poder frente a la coalición de centro derecha en Suecia. Medidas represivas contra los protagonistas de la Revolución de los Claveles en Portugal. En Portugal se promulga una nueva constitución.
Fin de la guerra civil en Líbano. Se inaugura la conferencia de Ginebra sobre gobierno de mayoría en Rhodesia. Se establece 1978 como fecha de independencia.

Internacionales

levanta parcialmente sanciones a Cuba.
Estados Unidos firma los tratados estratégicos de Vladivostok.
Chile y Bolivia reanudan relaciones diplomáticas al cabo de 13 años.
Egipto abre nuevamente el Canal de Suez a la navegación internacional, ocho años después de su clausura en la Guerra de 1967.

Estados Unidos y la URSS firman un tratado de limitación de armas nucleares.
La Liga Árabe eleva a la Organización para la Liberación de Palestina (OLP) de miembro no votante a miembro completo.
La Organización de las Naciones Unidas acepta a Angola como miembro.

Culturales y científicos

Se pone de moda lo *underground* o de cultura marginal.

Mueren Mao Tse-Tung, Agatha Christie, Max Ernst y Luchino Visconti.
El Vaticano publica un documento de la Congregación Romana de la Fe sobre ética sexual.
La nave espacial norteamericana *Viking I* llega a Marte.

Hechos

Económicos

Sociales

Políticos

1977

La situación de América Latina se caracteriza por el retroceso de la inflación, la mejoría de las balanzas de pagos y el descenso de las exportaciones al mundo occidental. Arabia Saudita y los Emiratos Árabes Unidos aumentan en un 5 por ciento el precio de su petróleo, nivelándolo con el fijado por los demás países de la OPEP.

Se celebra en Estados Unidos el día del orgullo gay.
Manifestación del partido neofascista en Londres por la entrada de inmigrantes de color.

Fin de la dominación blanca en Rhodesia y África del Sur.
La República de Djibuti se independiza de Francia.
Índira Gandhi renuncia al puesto de primera ministra en la India.
Leonid Brezhnev, secretario general del Partido Comunista soviético, asume la jefatura del Estado.
Triunfa Menahem Begin en las elecciones en Israel.
El FSLN inicia una serie de ataques contra guarniciones y funcionarios somocistas en Nicaragua.

1978

El dólar alcanza su nivel más bajo de la historia en Europa y Asia.
El oro sube a niveles récord.
La OPEP (Organización de Países Exportadores de Petróleo) acuerda un aumento progresivo en el precio del petróleo.
Vietnam se convierte en el décimo socio de la COMECON.

Suicidio colectivo en Guyana.
Se declaran en huelga miles de trabajadores opositores en Irán.

Veinticinco guerrilleros del Frente Sandinista de Liberación Nacional toman el Palacio Nacional en Nicaragua.
Pedro Joaquín Chamorro, director del diario *La Prensa*, principal opositor al gobierno de Anastasio Somoza en Nicaragua, es asesinado.
Se reelige Alfredo Stroessner, por otro periodo de cinco años en Paraguay.
Aldo Moro, presidente del Partido Demócrata Cristiano italiano, es asesinado por miembros de las llamadas Brigadas Rojas.
Renuncia el presidente Leone al ser inmiscuido en escándalos de corrupción. Lo sustituye en el cargo el socialista Sandro Pertini, en Italia.
En Irán tienen lugar sublevaciones masivas contra el sha Reza Pahlevi, que es apoyado por Estados Unidos contra los liberales democratizadores y los fundamentalistas islámicos.
Fallece el papa Paulo VI.
Le sucede Juan Pablo I, quien sólo reina un mes a causa de su repentina muerte. En octubre le sucede el cardenal polaco Karol Wojtila, bajo el nombre de Juan Pablo II.

Internacionales

Guerra entre Somalia y Etiopía por la región del Ogaden.
Omar Torrijos, presidente de Panamá, firma un tratado para la devolución de la soberanía sobre el Canal en 1999.
Confrontación entre Camboya y Vietnam.
El primer ministro israelí Menahem Begin y el presidente egipcio Anwar el Sadat se reúnen en Egipto, para eliminar obstáculos al establecimiento de la paz en el Medio Oriente.

Culturales y científicos

En París se forma el Centro Beaubourg de arte vanguardista.
El fenómeno *punk* aparece.
Estados Unidos prueba la bomba de neutrones.
La NASA envía la sonda espacial *Voyager 2*, para el estudio de Saturno, Urano y Neptuno.

Estados Unidos reconoce al gobierno de China Popular.
Confrontación entre China y Vietnam.
Firma del primer bosquejo del tratado de paz para Medio Oriente, entre Menahem Begin y Anwar el Sadat.

La nave soviética *Salyut 6* rompe el récord de permanencia en el espacio.
En Londres nace la primera niña concebida en probeta.

Hechos

Económicos

Sociales

Políticos

1979

Colombia, Venezuela, Perú, Ecuador y Bolivia acuerdan una mayor cooperación económica a través del Pacto Andino.

Entra en vigor un nuevo sistema monetario europeo con exclusión de Gran Bretaña.

Alemania Democrática se consolida como el país más desarrollado del bloque socialista.

La OPEP fracasa al intentar establecer un precio único para el petróleo.

Los siete países más desarrollados del mundo capitalista deciden reducir sus importaciones de petróleo a los niveles de 1978.

La Organización para la Liberación de Palestina (OLP), junto con los 18 miembros de la Liga Árabe, acuerdan subir el precio del petróleo como represalia por la firma de la paz entre Egipto e Israel.

Estalla en Nicaragua una huelga general convocada por el Frente Sandinista de Liberación Nacional. Una manifestación de 10 mil mujeres miembros del Comité por la Paz es atacada en San Salvador por un grupo de izquierdistas.

Rhodesia cambia su nombre a Zimbabwe y es gobernada por mayoría negra.

Cae después de 43 años de dictadura Anastasio Somoza en Nicaragua. En las elecciones generales, celebradas en Canadá, la victoria del Partido Conservador convierte en primer ministro a Joseph Clark.

Margaret Thatcher, del Partido Conservador Inglés, es electa primera ministra. El ayatollah Jomeini derroca al sha de Irán.

Renuncia el presidente de Irak Ahmed Hassan Al-Bakr, y se designa al general Saddam Hussein en su lugar.

El papa Juan Pablo II visita por primera vez Europa del Este.

1980

Los países industrializados celebran una cumbre en Venecia, donde se acuerda aumentar la producción de carbón y reducir el consumo de petróleo.

Sube el precio del oro al récord de 634 dólares la onza hasta llegar a 850.

Se acelera la recesión mundial.

Los países de la OPEP acuerdan aumentar el precio del barril de petróleo.

Cambios estructurales en la Comunidad Económica Europea por el anuncio del ingreso de Portugal y España.

En Bolivia se prohíbe cualquier actividad sindical. Motines raciales en Miami.

Nace, en Polonia, el sindicato Solidaridad al mando de Lech Walesa.

Golpe de Estado en Liberia.

Se permite en Cuba la salida de todo aquel que lo desee. Pierre Elliot Trudeau ocupa por cuarta vez el cargo de primer ministro de Canadá.

El líder del Partido Socialista Democrático, José Napoleón Duarte, es nombrado presidente de El Salvador. Ronald Reagan derrota a James Carter en las elecciones presidenciales en Estados Unidos, donde el Partido Republicano también obtiene mayoría en el Senado.

Internacionales

Los vietnamitas invaden Kampuchea.
Tropas chinas invaden Vietnam.
La OTAN (Organización del Tratado del Atlántico Norte) aprueba la instalación de misiles en Europa.
La URSS invade Afganistán.
Los presidentes de Estados Unidos, Egipto e Israel, Carter, Sadat y Begin, firman acuerdos en Campo David para poner formalmente fin a la guerra entre ambos países.

Culturales y científicos

Se produce un accidente en la planta eléctrica atómica de Three Miles en Harrisburg, Pensilvania, Estados Unidos.
Éxito de taquilla la película *Superman*.
Lanzamiento del primer cohete europeo denominado *Ariane*.

Jimmy Carter, presidente de Estados Unidos, decreta sanciones económicas contra la URSS y habla de boicotear las Olimpiadas a celebrarse en Moscú, si no se abandona Afganistán.
La Habana, Cuba, es sede de la Conferencia de Países No Alineados.
Una delegación sandinista firma una serie de acuerdos entre Nicaragua y la URSS.
Se inicia una guerra de desgaste entre Irán e Irak.
Estados Unidos rompe relaciones con Irán, después del secuestro de 50 funcionarios norteamericanos de su embajada en Irán.
La Asamblea General de la ONU selecciona a Panamá, Japón, Irlanda, España y Uganda como los cinco miembros no permanentes del Consejo de Seguridad.

Fallecen el filósofo y psicoanalista Erich Fromm, los escritores Jean Paul Sartre y Alejo Carpentier.
El *Voyager 1* logra volar alrededor de Saturno.
John Lennon es asesinado a tiros por un fanático en Nueva York.

Hechos

Económicos

Sociales

Políticos

1981

Alza del dólar en Estados Unidos por el aumento del interés bancario. Se nacionalizan cinco grupos industriales, seis bancos y dos compañías financieras en Francia. Son revaluados el marco alemán y el florín holandés; el franco francés y la lira italiana se devalúan. Grecia ingresa a la Comunidad Económica Europea. La OPEP congela los precios del petróleo.

Manifestaciones pacifistas en Londres, Bruselas, París y Roma. En Polonia se celebran "marchas de hambre" en contra de la carestía. El papa Juan Pablo II emite su encíclica *Laborem Exercens* de tema social.

El presidente de Egipto, Anwar el Sadat, es asesinado; asume el mando Hosni Mubarak. En Nicaragua se decreta el estado de emergencia, ante los intentos de sabotaje dirigidos por la Agencia Central de Inteligencia (CIA). Edén Pastora, *Comandante Cero*, rompe con el régimen sandinista. Belice se independiza de Gran Bretaña. Las islas Antigua, Redonda y Bermuda se unifican y se independizan de Gran Bretaña. En Guatemala se unifican los grupos guerrilleros. Se establece el estado de excepción en Yugoslavia. Fallido intento de golpe de Estado en España. Se establece en Polonia un régimen militar apoyado por la URSS; se persigue al sindicato Solidaridad. El candidato socialista François Mitterrand gana las elecciones presidenciales en Francia.

1982

Recesión económica mundial por el petróleo. Se reducen las tasas de interés bancario y la Bolsa de Valores de Nueva York registra importante alza. La CEE reduce las exportaciones de acero a Estados Unidos. Escándalo financiero del Banco Ambrosiano, vinculado al Vaticano. La CEE protesta por la política comercial de Estados Unidos contra la URSS.

Diez mil guatemaltecos huyen de su país hacia México.

Destituido el general Torrelio; se decreta la amnistía en Bolivia. Renuncia Leopoldo Galtieri a la presidencia en Argentina. Muere Leonid Brezhnev, presidente soviético; le sucede Yuri Andropov. En España, Felipe González, del Partido Socialista Obrero-Español (PSOE), triunfa en los comicios. En Suecia, los socialdemócratas recuperan el poder con Olof Palme en la presidencia. Helmut Schmidt y el Partido Socialdemócrata, cayeron del poder en la RFA.

1983

La deuda externa en Venezuela asciende a 35 mil millones de dólares. El FMI concede a la República Dominicana financiamiento de

Se producen protestas masivas contra la instalación de proyectiles crucero de la OTAN en Holanda.

Raúl Alfonsín, candidato de Unión Cívica Radical, es electo presidente en Argentina, después de un largo periodo de gobiernos militares.

Internacionales

Tropas sudafricanas invaden el sur de Angola.
 Guerra entre Ecuador y Perú, por problemas fronterizos en la Cordillera del Cóndor.
 México y Francia reconocen al Frente Democrático Revolucionario de El Salvador.
 Argentina y Gran Bretaña se declaran la guerra por la posesión de las Islas Malvinas, ganando la segunda.
 Estados Unidos suspende su ayuda económica a Nicaragua.
 Estados Unidos refuerza sus efectivos militares en el Caribe.
 El presidente norteamericano anuncia la "opción cero", consistente en no establecer los misiles en Europa, si la URSS desmantela sus misiles SS-20, SS-5 y SS-4.
 Estados Unidos acuerda vender armas a la China Popular.
 Después de un año son liberados los rehenes norteamericanos en Irán.
 La ONU pide el aislamiento total de Israel.
 Israel regresa a Egipto la parte del Sinaí ocupada en la guerra de 1967.
 Bombardeos israelíes destruyeron totalmente el reactor nuclear de Osirak, cerca de Bagdad, en Irak.

Culturales y científicos

Ronald Reagan aprueba la construcción de 1200 bombas de neutrones.

Etiopía invade el territorio de Somalia.
 Se inician negociaciones entre soviéticos y norteamericanos para la reducción de armas nucleares (STAR).
 España ingresa oficialmente a la OTAN.
 Israel invade el sur de Líbano. Matanzas masivas en los campos de refugiados palestinos de Sabra y Chatila, en Beirut.

Alva Myrdal y Gabriel García Márquez obtienen los premios Nobel de la Paz y Literatura, respectivamente.
 La compañía ITEK Corp. construye una supercámara que será usada en la sexta misión del transbordador espacial para hacer mapas fotográficos de la Tierra.
ET: El Extraterrestre, de Steven Spielberg, y *Gandhi*, de Richard Attenborough, son considerados los filmes más taquilleros.
 Boda real en Inglaterra: contraen nupcias el príncipe Carlos y Diana.

Aviones de guerra iraquíes atacan las instalaciones petroleras de Irán.
 Tiene lugar en Seúl, Corea del Sur, la primera reunión chino-coreana.

Lech Walesa, líder del sindicato clandestino Solidaridad, en Polonia, es merecedor del Premio Nobel de la Paz.
 El papa Juan Pablo II realiza una gira por Latinoamérica.

Hechos

Económicos

Sociales

Políticos

1983

emergencia por un valor de 460 millones de dólares.
En Italia, la tasa de desempleo se encuentra por encima del 11 por ciento.

La Corte Suprema en China conmuta la pena de muerte por cadena perpetua a la viuda de Mao Tse Tung.
Margaret Thatcher se reelige como primera ministra de Inglaterra.
Los gobiernos de Londres y Dublín, en Irlanda, establecen una organización para discutir los problemas de tipo social, económico y cultural.
Giovanni Spadolini fue sustituido por el socialista Bettino Craxi en Italia.
Helmut Kohl, del Partido Demócrata Cristiano, gana las elecciones en la República Federal Alemana.
El primer ministro israelí Menahem Begin renuncia al cargo; lo sustituye Yitzhak Shamir.
El gobierno sudafricano anuncia que los ciudadanos mestizos y de origen asiático podrán participar en las elecciones.

1984

El índice de crecimiento de los países desarrollados es de 4 por ciento y de los países en vías de desarrollo de 3.5 por ciento.
Se reúnen en Guatemala los ministros de economía de los países de Centroamérica, con objetivo de reactivar el mercado común de la región.

Cerca de 1 millón de personas se manifiestan en París contra los planes del gobierno de aumentar el control del Estado sobre las escuelas privadas.
Dominic McGlinchey, el guerrillero más buscado de Irlanda, es capturado.
Se recrudece el antisemitismo y la represión intelectual en la URSS.

En Etiopía se agravan la situación económica y la social, debido a la lucha contra guerrilleros en el norte del país.
El presidente colombiano, Belisario Betancourt, otorga amnistía a los guerrilleros y firma una tregua.
Julio María Sanguinetti, del Partido Colorado, es electo presidente de Uruguay, después de 11 años de régimen militar.
El presidente salvadoreño, José Napoleón Duarte, propició conversaciones entre la guerrilla y el gobierno.
El comandante sandinista Daniel Ortega asume la presidencia de Nicaragua.
John Napier Turner es designado primer ministro en Canadá.
Ronald Reagan es reelecto presidente de Estados Unidos.
Índhira Gandhi es asesinada.
Fallece el jefe ruso Yuri Andropov; le sustituye Konstantin Chernenko.
La Asamblea General en Suiza elige por primera vez a una mujer, la doctora Elizabeth Kopp, como ministra de gobierno.

Internacionales

Venezuela, Colombia, Panamá y México fundan el Grupo Contadora, para buscar la paz centroamericana.
 Las Bahamas ingresan en el Movimiento de Países No Alineados.
 Dominica y otros países miembros de la Organización de Estados del Este del Caribe solicitan a Estados Unidos la invasión de la isla de Granada para restaurar el orden, tras el asesinato de Maurice Bishop.

Culturales y científicos

Francia y Libia deciden retirar sus tropas de Chad.
 Se vuelve a admitir a Egipto en la Conferencia Islámica.
 Egipto reanuda relaciones con la URSS.
 El mandatario argentino Raúl Alfonsín firma con el dictador chileno Augusto Pinochet un acuerdo sobre la soberanía del Canal de Beagle.
 Londres y Beijing firman el acuerdo mediante el cual se garantiza el traspaso a China de la soberanía de Hong Kong en 1997.
 Mitterrand y Kohl sellan en Verdún la reconciliación franco-alemana.
 Estados Unidos restablece relaciones con Irak. Irán ataca los barcos petroleros de Kuwait.
 Irak es acusado de utilizar armas químicas contra Irán.
 Estados Unidos anuncia el nuevo programa militar denominado Iniciativa de Defensa Estratégica (SDI) conocido como la "Guerra de las Galaxias".

Se lanza la nave soviética *Soyuz 1-12*, primer paso hacia la creación de una ciudad espacial.
 La soviética Svetlana Savitskaya es la primera mujer astronauta que camina por el espacio.
 Reino Unido decide retirarse de la UNESCO a menos de que se introduzcan reformas esenciales en el organismo.

Hechos

Económicos

Sociales

Políticos

1985

Nicaragua recibe préstamos por 392 millones de dólares de países comunistas y de Europa Occidental. En Santo Domingo se reúnen los cancilleres y ministros de Finanzas de los 11 países del Consenso de Cartagena para discutir el problema de la deuda exterior de América Latina. Se reúnen en Bonn los gobernantes de las siete naciones democráticas con mayor desarrollo industrial, para discutir los problemas económicos mundiales. Bulgaria, Hungría y Rumania protestan desde el CAME por los bajos precios por exportar productos agrícolas a la URSS. España y Portugal ingresan a la CEE.

Se genera un estado crítico de hambre en Etiopía, por lo que países occidentales envían miles de toneladas de alimento. Terremoto en la ciudad de México provoca miles de muertos y la destrucción de edificios.

En vista de que ningún candidato obtuvo el 50 por ciento de los votos, el Congreso boliviano designó como presidente a Víctor Paz Estenssoro. Se promulga una nueva Constitución en Guatemala. Alan García asume el poder presidencial en Perú. En Honduras, José Azcona se convierte en el primer civil en 50 años que recibe el poder de manos de otro presidente también elegido por el pueblo. Muere el jefe de Estado soviético Chernenko y le sucede Mijail Gorbachov, quien instaura la *perestroika*, programa de apertura política y económica.

1986

En Argentina se introducen las medidas de austeridad conocidas como Plan Austral. En Brasil introducen el Plan Cruzado como medida ante la inflación galopante. Revaluación de la moneda israelí. La CEE firma el Acta Única Europea, que fortalece al Parlamento Europeo y al Mercado Común en dicho continente.

Se intensifican los conflictos laborales en Argentina por la reducción de los salarios. Se forma en Chile una Asamblea Cívica (organizaciones sociales y profesionales, sindicatos obreros y estudiantiles) para abogar por la democracia. La policía de Shanghai, China, prohíbe las manifestaciones que no estén autorizadas. Los trabajadores de autobuses y del metro de París se unen a la huelga declarada por los ferroviarios.

Aruba se separa de las Antillas neerlandesas y se convierte en miembro autónomo del reino de los Países Bajos. El Congreso norteamericano aprueba la Ley de Inmigración Simpson-Rodino. En los comicios de Colombia, triunfa Virgilio Barco Vargas del Partido Liberal. Óscar Arias Sánchez, del Partido Liberación Nacional, es electo presidente de Costa Rica. En el Tercer Congreso del Partido Comunista de Cuba, Fidel Castro es ratificado como jefe de Estado y comandante en jefe. Caída del dictador Marcos en Filipinas; le sucede el régimen democrático de Corazón Aquino.

1987

La Bolsa de Valores de Nueva York sufre un *crack* bursátil conocido como "lunes negro". Se incrementa de 15 a 18 dólares el precio del petróleo.

En Etiopía se gesta la tercera gran hambruna, debido a la escasez de alimentos. En Sudáfrica, los trabajadores de las minas de oro y carbón realizan la mayor huelga industrial del país, al no obtener las mejoras salariales exigidas.

Mohammed Hosni Mubarak se reelige en Egipto. Nace la República Democrática Popular Etiope. En Chile se permite el regreso de algunos exiliados. El gobierno de Guatemala y las guerrillas sostuvieron conversaciones

Internacionales

Estados Unidos ordena el embargo comercial contra Nicaragua.
 La URSS negocia en Ginebra sobre el control de armamentos.
 Gorbachov anuncia la suspensión del despliegue de misiles soviéticos en Europa del Este buscando paralizar los euromisiles de la OTAN.
 Emiratos Árabes Unidos establece por primera vez relaciones diplomáticas y comerciales con la URSS.
 Tropas israelíes abandonan el sur de Líbano.

Culturales y científicos

El satélite mexicano de comunicaciones *Morelos I* es puesto en órbita.
 El transbordador espacial norteamericano *Discovery* es lanzado con su primera misión secreta de carácter militar.

Cuba restaura relaciones diplomáticas con Brasil y Uruguay.
 Reunión en Caraballeda, Venezuela, del Grupo de Contadora más el Grupo de Apoyo a Contadora (Argentina, Brasil, Uruguay y Perú), para acordar un nuevo pacto de paz para Centroamérica.
 El gobierno estadounidense asigna 160 mdd de ayuda militar para los Contras en Nicaragua.
 Gorbachov y Reagan se reúnen en Reijkiavik, Islandia.
 Sale a la luz pública el envío secreto de armas de Estados Unidos a Irán.
 El presidente soviético, Mijail Gorbachov, anuncia la retirada de seis regimientos de Afganistán.
 Las relaciones diplomáticas URSS-RDA se intensifican.
 También con la RFA se estrechan y con China mejoran.
 Francia y Reino Unido aprueban la construcción de un túnel para ferrocarril, bajo el Canal de La Mancha, con el que los dos países quedarán entrelazados para 1993.

Las aguas del Río Rhin se contaminan por el incendio de una planta de productos químicos en Basilea, Suiza.
 Explota el transbordador norteamericano *Challenger*.
 La nave norteamericana *Voyager 2* descubre nueve lunas en torno a Urano.
 La sonda *Giotto* logra superar la tormenta de polvo de la cola del cometa Halley, y envía fotografías desde una distancia de 144 millones de kilómetros.
 Fuga de partículas radiactivas del reactor soviético de Chernobyl.

El presidente de Costa Rica, Óscar Arias, estructura un plan de paz para Centroamérica (Esquipulas).
 Estados Unidos aumenta su intervención en el Golfo Pérsico (Irán-Irak).
 Veinticuatro naciones firman un acuerdo en Montreal, Canadá, relacionado con la protección del medio ambiente terrestre, y se comprometen a limitar el uso de sustancias químicas que destruyen la capa de ozono.

Hechos

Económicos

Sociales

Políticos

1987

En Cuba se libera a 348 presos políticos de edad avanzada. Se les autoriza emigrar a Estados Unidos.

en Madrid que dieron lugar a una declaración de amnistía.
En Reino Unido es reelecta por tercera ocasión Margaret Thatcher del Partido Conservador.
El Comité Central del PCUS y el Soviet Supremo (parlamento ruso) aprueban las reformas de Gorbachov.
Helmut Kohl es ratificado canciller de la República Federal Alemana.

1988

El primer ministro de Japón se reúne con el presidente de Estados Unidos para discutir la forma de reducir el desequilibrio comercial entre los dos países, así como estabilizar el dólar y los bajos intereses japoneses. Los ministros de finanzas de la Comunidad Económica Europea acuerdan eliminar todas las restricciones a los movimientos y las inversiones de capital entre las 12 naciones que la componen. Albania rompe su tradicional aislacionismo mediante la elaboración de un tratado comercial con Grecia.

Es capturado en Honduras Juan Ramón Matta Ballesteros, el mayor narcotraficante del país, y es extraditado a Estados Unidos, por lo que estalla la violencia en forma de protesta.
El gobierno declara estado de emergencia.
El Senado estadounidense aprueba una ley que establece la pena de muerte para los narcotraficantes por cualquier asesinato que tenga relación con su negocio de venta ilegal de estupefacientes.
Veinte de los 37 reclamantes de asilo político en Québec, Canadá, inician una huelga de hambre.
Se inaugura en España el II Congreso Iberoamericano de Organización de Derechos Humanos.

El general Alfredo Stroessner es reelecto por séptima vez presidente de Paraguay.
Termina la amnistía concedida por el gobierno estadounidense a los extranjeros que residen ilegalmente en el país.
Queda aprobada la nueva Constitución de Brasil.
En Cuba, Fidel Castro rechaza las reformas democratizadoras de Gorbachov.
Los chilenos votan por no conceder un nuevo periodo de ocho años a Augusto Pinochet.
Carlos Andrés Pérez, del Partido Acción Democrática, es electo presidente en Venezuela.
Benazir Bhutto es electa primera ministra en Pakistán.
Felipe González es reelecto secretario general del PSOE en España.

1989

Marruecos, Argelia, Libia y Mauritania firman un tratado que establece el mercado común entre esas naciones. Venezuela suspende los pagos de su deuda externa. Devaluación de la moneda peruana.
Japón anuncia un programa de préstamos al exterior para mejoramiento del medio ambiente en países endeudados y empobrecidos.
La CEE rechaza la solicitud de ingreso de Turquía.

Más de 100 mil estudiantes chinos llenan la Plaza de Tiananmen en una amplia demostración en favor de la democracia; tropas del ejército llegaron abriendo fuego contra los estudiantes.
El Soviet Supremo de la URSS aprueba una ley que concede al trabajador el derecho legal a huelga.

George Bush es electo presidente de Estados Unidos.
Alfredo Stroessner, presidente de Paraguay, es derrocado en un golpe dirigido por el militar Andrés Rodríguez.
El presidente de Nicaragua, Daniel Ortega, se compromete a celebrar elecciones en 1990.
El presidente de Argentina, Raúl Alfonsín, renuncia. Asume el cargo Carlos Saúl Menem.
El gobierno de Colombia firma una tregua de paz.

Internacionales

El gobierno francés manifiesta su apoyo a la propuesta alemana de crear un ejército franco-alemán destinado a reforzar la defensa de Europa Occidental por la OTAN. Se lleva a cabo un acuerdo internacional entre la URSS y Estados Unidos para suprimir las fuerzas nucleares de alcance intermedio.

Angola, Cuba y Sudáfrica firman, en la sede de la ONU, dos acuerdos que establecen la independencia de Namibia y el retiro de los soldados cubanos de Angola. Ronald Reagan acusa al gobierno de Nicaragua de haber invadido Honduras. México y Venezuela renuevan el Pacto de San José, por el que se obligan a suministrar petróleo a varios países de América Central y el Caribe. España y Portugal son formalmente admitidos en la Unión Europea Occidental. La URSS comienza a desmantelar misiles nucleares en la RDA. El Dalai Lama propone un plan de paz para conceder la autonomía limitada al Tíbet.

Egipto acepta el plan propuesto por el secretario de Estado norteamericano, James Baker, para el inicio de pláticas entre israelíes y palestinos. El primer ministro Brian Mulroney anuncia que Canadá ingresará como miembro pleno de la OEA. El presidente estadounidense, George Bush, anuncia el envío de 2 mil soldados a la zona del Canal de Panamá para proteger los intereses de su país. Israel devuelve a Egipto el enclave de Taba. La Asamblea General de la ONU elige los siguientes cinco nuevos miembros no permanentes del Consejo de Seguridad: Cuba, Yemen, Rumania, Zaire y Costa de Marfil; en sustitución de Brasil, Nepal, Yugoslavia, Senegal y Argelia.

Culturales y científicos

Aparece un nuevo periódico independiente en Chile: *La Época*.

En Moscú se presenta la revista *Glasnost*, primera publicación política no oficial soviética que operara públicamente.

Bernardo Bertolucci filma *El último emperador*.

Inauguran el "Año europeo de cine y televisión", patrocinado por el Consejo de Europa y la Comunidad Europea.

La Organización Mundial de la Salud convoca un conferencia internacional para discutir una estrategia común contra el SIDA.

Will van Breugel, astrónomo de la Universidad de California, descubre la galaxia más lejana a unos 15 mil millones de años luz de la Tierra.

Prueba exitosa del misil tierra-tierra, *Prithvi*, de la India.

Un representante del ayatollah Jomeini anuncia que cualquier iraní que asesine a Salman Rushdie, autor del libro *Versos satánicos*, recibirá una recompensa de 200 millones de riales (2.6 millones de dólares).

La nave norteamericana *Voyager 2* pasa a unos 4800 km de la superficie de Neptuno.

Hechos

Económicos

Sociales

Políticos

1989

El demócrata cristiano Patricio Aylwin gana las primeras elecciones presidenciales en Chile, desde 1970. Fernando Collor de Mello asume la presidencia en Brasil. El emperador Hirohito muere en Tokio, Japón; es sucedido por su hijo Akihito. Toshiki Kaifu es electo primer ministro. En las elecciones de Polonia triunfa la Central Sindical Independiente Solidaridad, encabezada por Lech Walesa.

Internacionales

Culturales y científicos

PÁGINA INTENCIONALMENTE
DEJADA EN BLANCO

Actividades



1. Investiga cómo lograron su poderío Estados Unidos y la Unión Soviética, lo cual dio lugar a la formación de los bloques capitalista y socialista, sobre todo en Europa, y a qué se deben su evolución y su crecimiento.

2. Comenta con tus compañeros el caso especial de Japón, país que mantiene un desarrollo autosustentable.

3. Analiza cuáles fueron los cambios que impulsó Mijail Gorbachov al imponer la *perestroika*.

PÁGINA INTENCIONALMENTE
DEJADA EN BLANCO

Octava parte

Tras la caída del muro de Berlín

33. El mundo en los albores del siglo XXI.

34. Ciencia, técnica y cultura en la segunda mitad del siglo XX.

35. El tercer milenio.

Diagrama conceptual

Colapso del bloque socialista. Desintegración de la URSS y del bloque socialista. Fin de la Guerra Fría, unipolaridad y un nuevo orden mundial basado en el control del petróleo. Estados Unidos se convierte en el país hegemónico. El capitalismo crea una nueva interdependencia económica, que es la globalización, y trata de incluir al Tercer Mundo dentro del contexto internacional. Formación y desarrollo de nuevos bloques económicos como la Unión Europea, la Cuenca del Pacífico y el TLC. Proliferación de armas nucleares. Se originan graves problemas multiculturales y poliétnicos.

Liberalismo económico y globalización. Desarrollo inusitado de la ciencia y la tecnología, sobre todo de la electrónica y la informática. Se hace más patente la diferencia entre los países desarrollados, que controlan el dinero, la alimentación, la salud y la guerra; y los países subdesarrollados, que cuentan con millones de personas en la extrema pobreza. Se violan los derechos humanos, se explotan indiscriminadamente los recursos naturales y surgen conflictos por la posesión de territorios estratégicos para el control de la economía mundial. Organización Mundial de Comercio. Quinta conferencia ministerial en Cancún. Surge el G-21, liderado por Brasil. El presidente Bush convoca a la Reunión del Área para el Libre Comercio de América (ALCA) en Miami.

El tercer milenio

Atentado terrorista del 11 de septiembre de 2001.

Los poderes económico y militar de Estados Unidos son atacados. Se acusa a la organización Al-Qaeda y a su líder, Osama Bin Laden, de los atentados. El presidente Bush emite la Ley Patriota y da una resolución militar a esos hechos.

Operación Libertad Duradera: Afganistán.

En octubre de 2001 el país afgano es atacado como castigo de los actos terroristas del 11 de septiembre. Cae el régimen talibán. A la fecha, Osama Bin Laden no ha sido capturado, ni se le ha probado fehacientemente su participación en el atentado. El gobierno de Estados Unidos declara Eje del Mal a Irán, Irak y Corea del Norte, por lo cual inicia un nuevo ataque.

Invasión a Irak:

Guerra en el nombre de Dios. Se acusa al gobierno irakí de poseer armas de destrucción masiva. Se lanzan miles de misiles sobre Irak y su capital, Bagdad, en marzo de 2003. Saddam Hussein es derrocado y tomado prisionero. Estados Unidos ostenta el poder hegemónico mundial. Los iraquíes luchan por sacar de su país a Estados Unidos y a sus aliados, que han sembrado muerte y destrucción.

Medio Oriente:

Conflicto árabe-israelí. Presencia del sionismo. Necesidad de la creación de un Estado Nacional Palestino. *Intifadas* ante los constantes ataques israelitas. Construcción del muro en Cisjordania con el beneplácito de Estados Unidos.

América Latina.

Desigualdades social y económica crecientes. Endeudamiento. Modernización desigual. Pobreza extrema. Caída de bolsas de valores. Narcotráfico. Problemas políticos, sociales, ambientales, demográficos, psicológicos. Crisis económicas: Argentina. Fuga de capitales y cerebros. Transnacionalización de la economía. Privatizaciones. Necesidad de un nuevo orden mundial alternativo.